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103 Présidence : M. Tristan Roberti, président. Voorzitterschap: de heer Tristan Roberti, voorzitter.

105

DEMANDE D'EXPLICATIONS DE MME CIELTJE VAN
ACHTER

VRAAG OM UITLEG VAN MEVROUW CIELTJE VAN
ACHTER

105 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

105 concernant "le déploiement de compteurs numériques pour
l'électricité et le gaz naturel à Bruxelles".

betreffende "de uitrol van digitale meters voor elektriciteit
en aardgas in Brussel".

107 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Disposer
d'un compteur numérique permet de suivre activement sa
consommation énergétique et de choisir des fournisseurs en
fonction de leur dynamisme par rapport aux fluctuations
des prix de l'énergie. De plus, les relevés de compteurs
étant automatiques, le gestionnaire du réseau gagne
considérablement en efficacité.

En Flandre, le déploiement des compteurs numériques a
commencé le 1er juillet 2019. Il était initialement prévu qu'il
prenne quinze ans, mais en juin dernier, le gouvernement a
décidé de l'accélérer afin que 80 % des utilisateurs disposent
d'un compteur numérique d'ici fin 2024.

D'après la ministre flamande Demir, les ménages pourront ainsi
plus rapidement réaliser des économies d'énergie et réduire leur
facture. Selon l'analyse coûts-bénéfices du régulateur flamand
des marchés du gaz et de l’électricité (Vlaamse Regulator van de
Elektriciteits- en Gasmarkt, VREG), cette accélération permet en
outre des gains sociétaux plus importants, d'environ 888 millions
d'euros, contre 768 millions d'euros pour un déploiement plus
lent.

Où en est le déploiement des compteurs numériques à
Bruxelles ? Aucune stratégie en la matière n'est mentionnée dans
l'accord de gouvernement, le plan Énergie-Climat 2030 ou le site
de Bruxelles Environnement.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- De Vlaamse regering
heeft op 5 juni 2020 beslist om de digitalisering in de
energiesector te versnellen door analoge meters voor elektriciteit
en aardgas versneld te vervangen door digitale meters. Met
digitale meters kunnen consumenten hun verbruik actief sturen
en leveranciers kiezen die dynamisch inspelen op periodes van
lage prijzen. Bovendien stuurt de digitale meter de meterstanden
automatisch door en zijn er geen manuele opnames meer nodig.
Dat is een aanzienlijke efficiëntiewinst voor de netbeheerder.

De uitrol van de digitale meter startte in Vlaanderen op 1 juli
2019 en er was eerst in een termijn van vijftien jaar voorzien
voor die volledige uitrol. De regering wil de termijn nu tot
tien jaar beperken, met het zwaartepunt op de komende jaren.
Netbeheerder Fluvius moet ervoor zorgen dat tegen eind 2024 al
80% van de gebruikers een digitale meter heeft.

Volgens Vlaams minister Demir kunnen gezinnen op die manier
sneller genieten van de voordelen van de digitale meter, met
name energiebesparing en dus ook minder kosten. Uit de kosten-
batenanalyse van de Vlaamse Regulator van de Elektriciteits- en
Gasmarkt (VREG) blijkt dat de versnelde uitrol tot een hogere
maatschappelijke winst leidt van gemiddeld 888 miljoen euro in
vergelijking met 768 miljoen euro bij een tragere uitrol.

Die meters hebben immers vele voordelen: gebruikers krijgen
een beter inzicht in hun energiebeheer en de netbeheerder krijgt
ook een beter inzicht in het verbruik van de gebruikers, waardoor
hij niet meer ter plaatse moet gaan.

Hoe staat het in het Brussels Gewest met de uitrol van de digitale
meter? Noch in het regeerakkoord, noch in het Energie- en
Klimaatplan 2030 wordt een strategie bepaald over de uitrol van
de digitale meter. Ook op de website van Leefmilieu Brussel heb
ik daarover geen informatie gevonden.

111 Le site internet de Sibelga indique qu'un compteur numérique
est placé lorsque que des travaux de rénovation imposent le
remplacement de tous les compteurs situés à une même adresse,
pour de nouveaux raccordements, chez les clients qui produisent
leur électricité ou en raison de travaux de modernisation de
Sibelga.

La note d'orientation mentionne qu'une campagne de mesures
sera lancée pour que le gouvernement bruxellois dispose d'une

Op de website van Sibelga wordt wel vermeld dat de digitale
meter geplaatst wordt in de volgende gevallen:

- bij grote renovaties, werken waarbij alle meters op hetzelfde
adres volledig vervangen moeten worden;

- voor alle nieuwe aftakkingen van de elektriciteit;
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estimation objective sur l'exposition des citoyens aux émissions
générées par les compteurs intelligents installés par Sibelga.
Cela me rappelle la saga de la 5G !

Que pense le gouvernement de la numérisation dans le secteur
de l'énergie et du déploiement des compteurs numériques ? Des
problèmes peuvent-ils être détectés ? Sur quelle base scientifique
cette campagne de mesures est-elle réalisée ?

Combien de compteurs numériques sont-ils déjà installés
en Région de Bruxelles-Capitale ? Combien de compteurs
analogiques doivent-ils être remplacés ?

- voor klanten die zelf hun elektriciteit produceren, bijvoorbeeld
voor Brusselaars die zonnepanelen hebben geplaatst;

- voor moderniseringsprojecten die Sibelga uitvoert.

Dat is een beperkte lijst. Informatisering, automatisering en
efficiëntiewinsten zouden nochtans een prioriteit moeten zijn.

In de beleidsbrief lees ik helaas dat er een meetcampagne
wordt opgestart met het oog op een reële schatting van de
elektromagnetische velden die worden opgewekt door slimme,
communicerende meters, die Sibelga in Brussel installeert. Die
campagne moet de Brusselse regering feitelijke en objectieve
informatie verschaffen over de blootstelling van de burgers aan
de emissies van zulke installaties. Dat doet me denken aan het
5G-verhaal.

Wat is het standpunt van de regering over de digitalisering in de
energiesector? Wat is het standpunt over de uitrol van digitale
meters? Daarover vind ik weinig informatie en bij de informatie
die ik wel vind, vraag ik me af of er een wetenschappelijke
consensus is om de stralingen te meten. Kunnen problemen
worden gedetecteerd? Op welke wetenschappelijke basis wordt
die meetcampagne uitgevoerd?

Wat is de stand van zaken betreffende de uitrol van digitale
meters? Hoeveel digitale meters werden er reeds geïnstalleerd
in het Brussels Hoofdstedelijk Gewest? Hoeveel analoge meters
moeten worden vervangen?

113 Une plate-forme logicielle permettant au marché d'utiliser les
données des compteurs numériques est-elle mise en place ? Cette
mission a-t-elle été confiée à Sibelga ? Si non, pourquoi ?

Dispose-t-on d'une analyse des coûts-bénéfices du déploiement
des compteurs numériques à Bruxelles, similaire à celle de la
VREG ? Brugel a-t-il été chargé d'en réaliser une ?

En Flandre, grâce aux compteurs numériques, les propriétaires
de panneaux solaires pourront être rémunérés à partir de
2021 pour l'énergie qu'ils réinjectent dans le réseau. En
Région bruxelloise, comment cette électricité est-elle mesurée et
remboursée ? Qu'est-il prévu à ce propos ?

Wordt er gewerkt aan een softwareplatform dat de markt in staat
stelt de data uit de digitale meters te gebruiken? Heeft de regering
Sibelga gevraagd om dit te operationaliseren? Zo niet, waarom
niet?

Is er in Brussel een kosten-batenanalyse voor de uitrol van
digitale meters beschikbaar, zoals de analyse van de Vlaamse
Regulator van de Elektriciteits- en Gasmarkt (VREG)? Hebt u
Brugel met een dergelijke opdracht belast?

Dankzij de digitale meter kunnen eigenaars van zonnepanelen
in Vlaanderen vanaf 2021 een teruglevercontract afsluiten met
hun energieleverancier om vergoed te worden voor de energie
die ze zelf produceren, maar niet rechtstreeks verbruiken.
Hoe is dat in het Brussels Gewest geregeld? Wordt de
elektriciteit die via zonnepanelen wordt opgewekt en in het
elektriciteitsnet geïnjecteerd, gemeten en terugbetaald? Hoe
gebeurt dat momenteel en hoe zal dat in de toekomst gebeuren?

115 Mme Aurélie Czekalski (MR).- L'intervention de ma collègue
Cieltje Van Achter me permet de faire le point sur ce dossier. Je
ne reprendrai pas ses propos, mais je souhaite néanmoins revenir
sur certains points qui me tiennent à cœur. Notre groupe est
intervenu à plusieurs reprises en commission sur cette matière
et vous n'êtes pas sans savoir que nous sommes convaincus de
l'importance du recours aux nouvelles technologies comme les
compteurs intelligents et leurs applications dans notre quotidien.

Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- De MR-
fractie heeft deze kwestie al herhaaldelijk aangekaart in deze
commissie en is helemaal gewonnen voor de toepassing van
nieuwe technologie zoals de slimme meter.

Het doel is om minder en vooral efficiënter te consumeren. Zo
kunnen we de uitstoot van koolstofdioxide en het energieverbruik
immers terugschroeven.
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En soutenant les activités de recherche et développement, nous
souhaitons consommer moins, mais surtout plus efficacement, ce
qui permet aussi de réduire les émissions de dioxyde de carbone
(CO2) et la consommation énergétique.

En matière de smart metering (télémesure), les responsables
de Sibelga s'accordent sur le fait que la numérisation est utile
à la transition énergétique. Lors de leurs venues dans notre
commission, ils ont d'ailleurs indiqué que son déploiement était
déjà en cours pour les nouvelles installations, les rénovations
et chez les prosommateurs. Afin de minimiser et standardiser
les coûts, Sibelga a passé un marché commun avec les autres
Régions.

Par ailleurs, comme cela a déjà été évoqué, la transition
énergétique implique une transformation du mode de gestion
des réseaux de transport et de distribution d'électricité. Le
déploiement des compteurs intelligents doit permettre, à terme,
de réguler le réseau électrique qui va connaître des mutations
entraînées par le développement de la smart city.

En vertu de l'ordonnance électricité, Sibelga installe
progressivement des compteurs intelligents sur son réseau
de distribution, conformément aux niches obligatoires et
prioritaires. En somme, ce déploiement est limité à certaines
niches.

Sibelga stelt dat digitalisering de energietransitie in de kaart
kan spelen en heeft in deze commissie bovendien aangegeven
dat digitale meters al worden geplaatst bij nieuwe aansluitingen,
renovaties en consumenten die ook energie produceren. Om
de kosten hiervoor te drukken en te standaardiseren heeft
Sibelga een gemeenschappelijk contract afgesloten met de
andere gewesten.

De energietransitie vergt ook een ander beheer van
vervoersnetwerken en elektriciteitsdistributie. De slimme meters
zullen op termijn ook ingezet worden om het elektriciteitsnet
klaar te maken voor de smart city.

Ingevolge de Elektriciteitsordonnantie worden de slimme meters
maar in beperkte mate ingevoerd.

117 Quels sont les avantages et les enjeux du déploiement des
compteurs intelligents ?

Quelle est votre évaluation de l'efficacité de cette méthode de
déploiement progressif au regard de ces enjeux ? Quelles sont
vos pistes d'amélioration ?

Combien de compteurs ont-ils été installés ? Combien
pourraient potentiellement l'être chaque année ? Quelles sont les
perspectives ?

Quelle est l'échéance pour un déploiement généralisé des
compteurs intelligents d'électricité dans notre Région ?

Quels sont les coûts de ce déploiement et comment sont-ils
répercutés sur la facture du client final ?

Quels sont les termes du marché commun entre la Région
bruxelloise et les autres Régions du pays ?

Dans le cadre de ce déploiement, une plate-forme de gestion a-
t-elle été mise en place ?

Wat zijn de voor- en nadelen van intelligente
elektriciteitsmeters?

Hoe efficiënt is de geleidelijke invoering volgens u? Wat kan
beter?

Hoeveel intelligente meters zijn er al geïnstalleerd? Hoeveel
kunnen er jaarlijks bij komen?

Tegen wanneer moeten er overal in het Brussels Gewest
intelligente elektriciteitsmeters zijn?

Welk prijskaartje hangt daaraan vast? Hoe worden die kosten
op de klant verhaald?

Welke voorwaarden gelden voor de gemeenschappelijke markt
van het Brussels Gewest en de andere gewesten?

Is er een platform dat de invoering in goede banen moet leiden?

119 M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Lors de nos récentes
discussions du budget, vous avez évoqué tout ce qui concernait
la communauté d'énergie. Or, qui dit communauté d'énergie, dit
automatiquement déploiement de compteurs communicants, si
mes informations sont bonnes.

Qu'en est-il de l'étude comparative indépendante visant à établir
un diagnostic objectif de l'électrosensibilité et à définir son

De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).- Tijdens
de recente begrotingsbesprekingen had u het uitgebreid over
de energiegemeenschap. Als ik het goed voorheb, vergt zo'n
gemeenschap de installatie van digitale meters.

Wat is er naar voren gekomen uit de vergelijkende studie die de
elektrogevoeligheid en de gevolgen voor de gezondheid in het
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impact sanitaire en Région bruxelloise ? Si je ne me trompe, elle
est terminée. Pourriez-vous partager avec nous ses conclusions
et nous donner votre avis sur la question ?

Le gouvernement a-t-il fixé des modalités à respecter par
les gestionnaires de réseau afin que des solutions alternatives
soient prévues pour les personnes électrosensibles ou toute
autre personne en faisant la demande ? Auront-elles le choix
d'opter pour un compteur non communicant ? Sera-t-il possible
de désactiver un compteur communicant installé ? D'après ce que
j'ai compris, ce ne le sera pas.

Gardera-t-on la possibilité d'installer un compteur qui ne
soit pas communicant ? J'entends qu'il existe encore des
fabricants, notamment en Pologne, qui proposent des modèles
non communicants, mais que ce ne sera plus possible à l'avenir,
en tout cas dans notre pays. Qu'en est-il ?

Brussels Gewest objectief in kaart moest brengen? Hoe ziet u
dat?

Dwingt de regering de netbeheerders om alternatieven voor
intelligente meters uit te werken voor wie daar? Kunnen
zulke gebruikers voor een traditionele meter kiezen? Kan een
geïnstalleerde digitale meter worden uitgeschakeld?

121 J'entends que les compteurs communicants doivent être
remplacés bien plus fréquemment que les compteurs actuels.
Nous avons débattu, la semaine passée, des divers aspects de
l'obsolescence programmée. Qu'en est-il ?

Pouvez-vous me fournir le nombre exact d'impulsions
électromagnétiques émises par un compteur communicant sur
une période de 24 heures ? Quel est l'intervalle de temps entre
deux impulsions ?

Blijkbaar moeten digitale meters veel vaker dan traditionele
meters worden vervangen. Vorige week hadden we het hier nog
uitgebreid over geplande veroudering. Hoe zit het daarmee?

Wat is de dagelijkse impulsfrequentie van een digitale meter?

123 Mme Lotte Stoops (Groen) (en néerlandais).- Les compteurs
intelligents sont nécessaires pour évoluer vers un système
énergétique durable centré sur les énergies renouvelables et
l'efficacité énergétique. Ces compteurs permettent notamment
une utilisation intelligente de l'énergie et du réseau, ainsi
que l'harmonisation de la consommation et de la production
d'énergie.

Afin de susciter l'adhésion autour ce nouveau système
énergétique, il est probablement préférable de phaser leur
déploiement. Par ailleurs, une tarification intelligente est
importante pour que les panneaux solaires et le partage de
l'énergie restent intéressants. Il en va de même pour le respect
de la vie privée.

Je vois surtout les communautés et coopératives énergétiques
comme une solution d'avenir. Je suis aussi curieuse de voir quel
avenir sera réservé aux compteurs intelligents, et pas seulement
au sein des réseaux de Sibelga.

Mevrouw Lotte Stoops (Groen).- Slimme meters zijn
noodzakelijk om te kunnen evolueren naar een duurzaam
energiesysteem waarin variabele hernieuwbare energie en ook
energie-efficiëntie centraal staan. Die slimme of digitale meters
maken een slim energie- en netgebruik mogelijk. Zulke meters
zijn 'slim' omdat ze het stroomverbruik kunnen afstemmen op de
productie enzovoort.

Het is heel belangrijk dat er ook een draagvlak voor wordt
opgebouwd en dat de mensen dus meegenomen worden in dit
nieuwe energiesysteem. Een gefaseerde uitrol is daarbij allicht
een goede aanpak. Voorts moeten zonnedelen en zonnepanelen
ook interessant blijven en in die zin is een slimme tarifering ook
erg belangrijk. Dat geldt natuurlijk ook voor de privacy.

Ik denk in de eerste plaats aan de energiegemeenschappen en
coöperatieven als een duurzame oplossing voor de toekomst,
maar ik ben ook benieuwd naar de toekomst die slimme meters
hebben, niet alleen binnen de gekende Sibelganetwerken, maar
ook daarbuiten.

125 M. Christophe De Beukelaer (cdH).- À Bruxelles, nous
accusons, en matière de compteurs intelligents, un certain retard.
Nous avons adopté un déploiement de niche qui donne la priorité
aux rénovations, aux nouveaux bâtiments et à d'autres clients
comme les propriétaires de véhicules électriques. Le résultat est
qu'il y a, à Bruxelles, 9.000 compteurs électriques installés par
an, contre 30.000 par an en Wallonie et 30.000 par mois en
Flandre. Nous devons donc nous demander comment augmenter

De heer Christophe De Beukelaer (cdH) (in het Frans).-
Brussels loopt enigszins achter bij de ingebruikname van digitale
meters. Renovatieprojecten, nieuwe gebouwen en bepaalde
klanten, zoals de eigenaars van elektrische auto's, krijgen
daarbij voorrang. Dat maakt dat Brussel jaarlijks 9.000 digitale
meters installeert, tegenover 30.000 per jaar in Wallonië en
hetzelfde aantal per maand in Vlaanderen. We moeten het tempo
dus opdrijven.
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la cadence. Ces compteurs intelligents sont nécessaires à la
transition énergétique à Bruxelles.

Lors des derniers débats au sein de cette commission, vous avez
évoqué l'étude de Bruxelles Gaz électricité (Brugel) et la réforme
en cours de la législation bruxelloise. Quels enseignements tirez-
vous de la consultation publique lancée par Brugel ? Un rapport
de cette consultation a-t-il été publié ?

L'étude aborde plusieurs points, en commençant par la demande
de modification du système avec option d'adhésion (opt-in)
en raison de son coût et de son incompatibilité avec un bon
fonctionnement du marché de l'énergie. Il faudra que le système
opt-in prévoie un consentement préalable à la mise en place des
compteurs. Ensuite, il faudrait établir un critère géographique
afin de prendre en considération les contraintes opérationnelles
liées aux configurations des coffrets de comptage. Enfin, il
faudra fournir la définition des fonctionnalités minimales pour
les compteurs intelligents, comme le nombre de plages tarifaires
ou la fréquence des relevés.

Quelles suites allez-vous donner à ces trois demandes ? Quel est
le calendrier prévu pour la modification du cadre légal ?

L'étude évoque la nécessaire refonte du système de niche
privilégié pour la mise en place des compteurs. Ce système va-
t-il être abandonné ou modifié ?

Quels sont les résultats des projets actuels, notamment les projets
pilotes, sur les plans économique, social et environnemental ?

D'un point de vue financier, comment la Région est-elle engagée
dans la mise en place des compteurs ? Quels sont les budgets
alloués ?

Confirmez-vous les chiffres relatifs aux compteurs installés à
l'horizon 2024 ? Le plan 2024 prévoit l'installation de 33.000
compteurs intelligents par an. Visez-vous toujours le même
objectif ? Le gestionnaire Sibelga a-t-il déjà alloué les budgets
nécessaires à la concrétisation de ce plan ?

Tijdens recente besprekingen had u het over het Brugel-
onderzoek en de hervorming van de Brusselse wetgeving. Welke
besluiten trekt u uit de openbare raadpleging door Brugel? Is er
een verslag van die raadpleging?

Het onderzoek omvat meerdere aspecten, waaronder het verzoek
om het opt-insysteem te wijzigen omdat het de goede werking
van de energiemarkt belemmert. Er moeten geografische criteria
komen die rekening houden met de operationele beperkingen
van de metersystemen en de slimme meters moeten minimale
functionaliteiten krijgen, zoals het bepalen van tariefblokken of
de frequentie waarmee de meterstanden worden doorgegeven.

Werkt u daarvoor aan een wetswijziging? Kunt u de planning
toelichten?

Uit het onderzoek blijkt ook dat de prioriteiten anders moeten.
Maakt u daar werk van?

Welke economische, sociale en ecologische gevolgen hebben de
huidige projecten?

Welke financiële engagementen is het gewest aangegaan voor de
installatie van digitale meters? Over welke budgetten gaat het?

Klopt het nog steeds dat er tegen 2024 jaarlijks 33.000 slimme
meters worden geïnstalleerd? Heeft Sibelga daar al de nodige
middelen voor opzijgezet?

127 S'agissant du volet informatique, la gestion des compteurs
intelligents parallèlement à celle des compteurs classiques
génère probablement des coûts supplémentaires. Des logiciels
différents sont-ils utilisés à cet égard ? Quel est le surcoût
dû à cette double gestion ? Dans quelle mesure serait-il plus
intéressant pour la Région de ne disposer que d'un seul système,
donc en passant intégralement aux compteurs intelligents ?

Outre le cadre légal, quelles mesures le gouvernement envisage-
t-il pour accélérer la mise en place du système de compteurs
intelligents ? Comment faire en sorte que la majorité des
ménages bruxellois en bénéficient à court terme ?

J'en viens à la filière de production. Selon moi, dans le cadre
de la transition climatique ou de la relance verte, il faut
stimuler, à Bruxelles, les entreprises qui produisent et installent

Vergt het gelijktijdige beheer van slimme en klassieke meters
het gebruik van twee softwarepakketten? Hoeveel extra kosten
brengt dat met zich mee? Zou het in dat opzicht interessanter zijn
dat het Brussels Gewest volledig overstapt op slimme meters?

Welke maatregelen neemt de regering om de slimme meters
sneller te laten installeren? Hoe kan het merendeel van de
Brusselse gezinnen er op korte termijn zijn voordeel mee doen?

In de context van de klimaattransitie vind ik dat Brussel
bedrijven moet aantrekken die intelligente meters maken en
installeren. Hebt u daarover met uw collega's van economie en
werk gesproken?
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de tels compteurs. Avez-vous pris contact à ce sujet avec vos
homologues chargés de l'économie et de l'emploi ?

129 M. Martin Casier (PS).- Un point essentiel me paraît absent
des discussions : l'intérêt du compteur intelligent pour les publics
les plus précarisés en matière de consommation et de contrôle
des coûts y afférents. Nous avons beaucoup parlé des aspects
techniques et des craintes éventuelles liées à la technologie, mais
il ne faudrait pas oublier le volet social. À mon sens, l'intérêt de
cette technologie est d'être au service des citoyens et citoyennes
bruxellois.

Sous la législature précédente, les débats que nous avions menés
sur la précarité énergétique, dans le cadre de la révision de
l'ordonnance électricité, avaient permis de poser la question de
l'opportunité des compteurs intelligents pour le citoyen lambda.
Dans ce cadre, des analyses systématiques des opportunités
économique, sociale et environnementale du système étaient
prévues. Tous ces éléments doivent être considérés dans leur
ensemble.

De nouvelles études indépendantes sont-elles réalisées pour
garantir que les ménages petits consommateurs bénéficient des
avantages d'un compteur intelligent ? Si ce n'est pas le cas, nous
ratons une cible importante. Pour que l'investissement dans un
tel système ne revienne pas beaucoup plus cher à ces ménages,
il faut que ceux-ci puissent accéder à la technologie qui y est
liée. Ainsi, il est question de batteries qui pourront consommer
en dehors des heures pleines, mais cette technologie ne sera pas
accessible à tous.

De nouvelles études sont-elles réalisées sur le sujet essentiel
qu'est le contrôle de la consommation de ces ménages ?

De heer Martin Casier (PS) (in het Frans).- In de hele
discussie komt het belang van een slimme meter voor mensen
die het niet breed hebben niet aan bod, terwijl de technologie
net alle Brusselaars ten goede moet komen. Tijdens de vorige
regeerperiode hebben we het daar wel over gehad naar
aanleiding van debatten over energiearmoede.

Komen er nieuwe, onafhankelijke onderzoeken, zodat ook kleine
consumenten hun voordeel doen met een slimme meter? Het
kan niet de bedoeling zijn dat het systeem financieel nadelig
wordt voor gezinnen. Zij moeten kunnen profiteren van nieuwe
technologie, zoals thuisbatterijen.

Komen er nieuwe studies over het beperken van het
energieverbruik van gezinnen?

133 M. Alain Maron, ministre (en néerlandais).- La Région prévoit
l’installation progressive des compteurs intelligents par secteurs
prioritaires. Les modalités de ce déploiement sont prévues dans
l’ordonnance du 19 juillet 2001 relative à l’organisation du
marché de l’électricité et dans l’ordonnance du 1er avril 2004
relative à l’organisation du marché du gaz.

La priorité est donnée aux utilisateurs pour lesquels le
changement a le plus d’intérêt, notamment en raison de leur
consommation ou de leur production d’électricité. Par ailleurs,
il est prévu que tous les nouveaux compteurs placés sont des
compteurs intelligents. Enfin, tout utilisateur de réseau peut
demander le remplacement de son compteur par un compteur
intelligent.

Les deux ordonnances précitées seront modifiées dans les
prochaines semaines dans le cadre de la transposition
d’obligations européennes en matière d’organisation du marché
intérieur de l’électricité et de la promotion des sources
d’énergies renouvelables. Nous aurons donc l’occasion de
revenir sur ces questions.

De heer Alain Maron, minister.- Het Brussels Gewest plant
de geleidelijke installatie van slimme meters volgens een logica
van uitrol per prioritaire sectoren. De details hiervan werden
vastgelegd in de ordonnantie van 19 juli 2001 betreffende de
organisatie van de elektriciteitsmarkt en in de ordonnantie van 1
 april 2004 betreffende de organisatie van de gasmarkt.

Er wordt prioriteit gegeven aan de gebruikers voor wie de
verandering het meest interessant is. Dat zijn grootverbruikers,
netgebruikers die een elektrisch voertuig opladen of deelnemen
aan flexibiliteitsdiensten, netgebruikers die elektriciteit opslaan
of zelf produceren, warmtepompgebruikers enzovoort.

Daarnaast bepalen deze voorwaarden dat alle nieuw geplaatste
meters als onderdeel van de vervanging van verouderde meters
of de aansluiting van nieuwe of substantieel gerenoveerde
gebouwen, slimme meters moeten zijn.

Ten slotte kan elke netgebruiker vragen om zijn meter te
vervangen door een slimme meter.

De twee bovenvermelde ordonnanties worden de komende
weken gewijzigd in het kader van de omzetting van
de Europese verplichtingen inzake de organisatie van de
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interne elektriciteitsmarkt en de bevordering van hernieuwbare
energiebronnen. We krijgen dus nog de gelegenheid om de
veranderingen te bespreken in het Brussels Parlement. Daarom
is het nog een beetje te vroeg om hier en nu al uw vragen te
beantwoorden.

135 (poursuivant en français)

Je ne peux donc pas répondre à toutes vos questions, puisque
les discussions sur la nouvelle ordonnance sont en cours.
Le texte devrait être approuvé par le gouvernement dans les
prochaines semaines et il sera soumis ensuite au parlement
le plus rapidement possible. Nous pourrons alors en débattre
largement.

J'essaierai de répondre à certaines de vos questions
complémentaires. Plusieurs d'entre elles, notamment de M. De
Beukelaer, portent sur les intentions du gouvernement. Je ne puis
y répondre maintenant.

(verder in het Frans)

Ik kan niet alle vragen beantwoorden, want de bespreking van
de nieuwe ordonnantie is nog niet afgerond. Dat is voor een
van de volgende weken, zodat de tekst zo snel mogelijk naar het
parlement kan.

De vragen van de heer De Beukelaer gaan over de intenties van
de regering. Bijgevolg kan ik die niet beantwoorden.

137 (poursuivant en néerlandais)

En juin 2020, en Région de Bruxelles-Capitale, sur environ
600.000 points de raccordements électriques, quelque 19.000
compteurs intelligents avaient été installés, dont 11.000 lors de
rénovations profondes ou de nouvelles constructions, 3.000 chez
des "prosumers" et 5.000 dans le cadre d’un projet pilote mené
en 2019.

Sibelga prévoit le déploiement via un plan quinquennal
d’investissements, approuvé annuellement par le gouvernement
bruxellois après avis de Brugel.

(verder in het Nederlands)

In juni 2020 werden in het Brussels Gewest ongeveer 19.000
slimme meters geïnstalleerd op een totaal van ongeveer
600.000 elektriciteitsaansluitpunten. Er werden 11.000 meters
geïnstalleerd bij de aansluiting van nieuwe of substantieel
gerenoveerde gebouwen, 3.000 meters bij prosumenten en 5.000
meters in het kader van een proefproject rond de uitrol dat
plaatsvond in 2019.

Sibelga plant de uitrol van een vijfjarig investeringsplan, dat de
Brusselse regering elk jaar goedkeurt na advies van Brugel.

139 (poursuivant en français)

Une planification d'installation de nouveaux compteurs
intelligents est prévue tous les ans dans le cadre de ce plan. La
dernière mouture a été approuvée en décembre 2019 et pourrait
évoluer au regard de l'ordonnance.

Dans le cadre des ordonnances et de la transposition évoquées
seront prévues toutes les obligations utiles à charge du
gestionnaire de réseau de distribution (Sibelga) pour assurer,
conformément au droit européen, la mise à disposition des
données aux tiers mandatés par le client final. Il s'agit d'un point
important relevant d'une transcription stricte du droit européen.

La Région bruxelloise a réalisé une analyse coût-bénéfice en
2012, qui concluait qu’un déploiement généralisé à courte
échéance était inopportun.

Brugel a réalisé d’initiative une étude en 2019, dont nous
avons pris connaissance. Elle est intégrée à nos travaux sur la
modification de l'ordonnance électricité.

En Région bruxelloise, les prosommateurs ont toujours été
équipés de compteurs capables de distinguer le prélèvement
de l’injection, d’abord de compteurs dits A+/A- puis, depuis

(verder in het Frans)

Dat plan omvat een jaarlijkse installatieplanning. De recentste
dateert van december 2019 en wordt misschien nog aangepast
als de nieuwe ordonnantie er is.

Alle verplichtingen van de netbeheerder worden in de
ordonnanties opgenomen, zodat de gegevens overeenkomstig het
Europese recht ter beschikking kunnen worden gesteld van derde
bedrijven waaraan de eindklant machtiging heeft verleend.

Het Brussels Gewest heeft in 2012 een kosten-batenanalyse
gemaakt waaruit bleek dat het niet is aangewezen om op korte
termijn overal slimme meters te installeren.

Bij de wijziging van de elektriciteitsordonnantie houden we ook
rekening met het onderzoek dat Brugel in 2019 verrichtte.

Prosumenten kregen in Brussel altijd al meters die het
onderscheid maken tussen afname en productie van elektriciteit.
Daardoor kunnen prosumenten sinds jaar en dag hun
overproductie op het net kwijt.



COMMISSION
Environnement et énergie

2020.12.09
n° 39 - nr. 39

COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

8

PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL
BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG

2018, de compteurs communicants. De ce fait, le droit
du prosommateur, par exemple un propriétaire de panneaux
photovoltaïques, de se faire racheter son électricité autoproduite
excédentaire existe depuis de nombreuses années. Il est prévu
dans l’ordonnance du 19 juillet 2001 relative à l’organisation du
marché de l’électricité.

141 En matière de compteurs intelligents, les objectifs sont
différents. Chacun s'accorde à dire que nous devons diminuer
notre consommation d'électricité ou utiliser l'énergie de
manière plus efficace. Mais dans quelle mesure les compteurs
communicants sont-ils capables de contribuer à cet objectif ?
Leur installation doit être subordonnée à l'offre d'un véritable
avantage à l'utilisateur. Cet élément est assez clair dans le
cadre des niches : les compteurs communicants permettent
aux prosommateurs de revendre leur électricité, et aux gros
consommateurs, une meilleure gestion de leur consommation.
Par contre, pour les plus petits consommateurs, y compris les
publics précarisés, l'intérêt d'installer de tels compteurs n'est pas
encore avéré.

Un déploiement intégral des compteurs communicants en
Région bruxelloise coûterait quelque 200 millions d'euros. Cet
investissement considérable, à la charge de Sibelga ou répercuté
sur les tarifs, pose la question de la vitesse du déploiement. La
prudence est donc de mise et les discussions sont en cours.

Iedereen is het erover eens dat ons energieverbruik efficiënter
moet, maar hoe kunnen slimme meters ons helpen om
die doelstelling waar te maken? De installatie ervan moet
de gebruiker voordeel opleveren. Dat blijkt duidelijk uit
de voorrangsregeling: prosumenten kunnen hun elektriciteit
verkopen en grote afnemers kunnen hun verbruik beter doseren.
Het voordeel voor kleine gebruikers, onder wie ook kansarmen,
is echter nog niet aangetoond.

De algemene installatie van slimme meters in het Brussels
Gewest zou zo'n 200 miljoen euro kosten, wat vragen oproept
over de snelheid waarmee zo'n operatie kan worden uitgevoerd.
Voorzichtigheid is dus aangewezen.

143 La durée de vie d'un compteur communicant est d'une
quinzaine d'années, selon les prévisions. Les compteurs installés
actuellement sont, si je ne m'abuse, produits en Tunisie. Cela
relève de marchés publics et d'une gestion par Sibelga qui installe
ces compteurs. Des filières de production plus courtes sont les
bienvenues, mais il faudrait pour cela que Sibelga s'assure que
de telles filières existent bien à des tarifs acceptables et adapte
ses cahiers des charges.

À travers les ordonnances que nous déposerons au parlement,
nous entendons promouvoir les communautés d'énergie.

L'étude sur l'électrosensibilité sera finalisée en 2021. Une version
intermédiaire a été présentée au comité d'experts, auquel il a
été demandé de mesurer sur place le niveau réel d'émission des
compteurs pour étayer l'analyse.

Il est prévu d'offrir une possibilité que les compteurs
communicants placés ne communiquent pas. L'accord de
l'utilisateur pourrait être demandé pour que le compteur
communique. La communication pourra toujours être
désactivée.

Een intelligente meter gaat zo'n vijftien jaar mee. Als ik me
niet vergis, worden de huidige meters in Tunesië gefabriceerd.
Kortere ketens zijn natuurlijk wenselijk, maar dan moet
Sibelga leveranciers met redelijke prijzen vinden en zijn
aanbestedingsvoorwaarden aanpassen.

Met de ordonnanties die we aan het parlement voorleggen,
willen we energiegemeenschappen stimuleren.

Het onderzoek naar elektrogevoeligheid wordt in 2021 afgerond.
Het expertisecomité kreeg al een tussentijds verslag en de vraag
om de reële emissie van de meters vast te leggen.

Het is mogelijk om de communicatie door slimme meters stop te
zetten als de gebruiker dat wenst.

145 Quant au profit que le public pourrait retirer des compteurs
communicants, Brugel annonce des économies de 0,5 % sur
la consommation électrique. Avec un accompagnement, ces
économies pourraient monter jusqu'à 3,5 %, à condition de
fournir à l'utilisateur les informations que, pour l'instant,
les compteurs communicants ne communiquent pas à leurs
propriétaires. Il n'y a pas d'application permettant de mesurer
la consommation électrique personnelle tout au long de la

Volgens Brugel kan de consument dankzij de slimme meter 0,5%
besparen. Met de nodige begeleiding kan de besparing oplopen
tot 3,5%, maar dan moet de meter de gebruiker ook informatie
leveren. Voorlopig gaan de gegevens alleen naar de leverancier
en de verdeler.

Een alarm in geval van een forse toename van het verbruik zou
ook een nuttige toepassing zijn, maar voorlopig blijven zulke
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journée. L'information n'est communiquée qu'au fournisseur et
au distributeur.

Une autre application utile pourrait être la détection d'une
consommation excessive. Le compteur communicant pourrait
alerter d'une consommation anormale, par exemple due à un
appareil allumé.

Pour l’instant, ces possibilités d'économies annoncées restent
en suspens. Elles ne peuvent se produire que si les compteurs
renseignent aussi les ménages, bénéficiaires de ces dispositifs.
Cela ne veut pas dire que les compteurs communicants n'ont pas
d'autre intérêt ou qu'il ne faut pas les utiliser, mais en dehors des
niches spécifiques, l'avantage direct pour les ménages n'est pas
clair.

mogelijkheden toekomstmuziek en is het directe voordeel voor
gezinnen onduidelijk.

149 Mme Cieltje Van Achter (N-VA) (en néerlandais).- Pourrions-
nous recevoir l'étude de Brugel de 2019 avant de débattre de
l'adaptation des textes de loi ?

Cela m'étonne que vous ne voyiez pas clairement les avantages
de ces compteurs pour les personnes ne faisant pas partie
des secteurs prioritaires que vous avez mentionnés. D'après
l'analyse coûts-bénéfices flamande, ils permettent au personnel
du gestionnaire de réseau de ne plus se déplacer pour relever les
compteurs, ce qui entraînera aussi une diminution de la facture
d'électricité.

En ce qui concerne les données fournies par les compteurs
intelligents, il serait utile que les usagers disposent d'une
application indiquant quand il est intéressant de consommer de
l'électricité.

Vos réponses me réjouissent mais je m'inquiète que vous ne
perceviez pas l'intérêt du déploiement de ces compteurs pour tout
le monde. J'espère que l'étude de Brugel démontrera le contraire.
Nous reviendrons sur ce sujet à l'occasion de l'adaptation des
textes de loi.

Mevrouw Cieltje Van Achter (N-VA).- We hebben veel
geleerd, waarvoor mijn dank.

Kunnen wij de studie van Brugel uit 2019 krijgen? Het is
essentieel dat we die op voorhand grondig kunnen analyseren
alvorens het debat te voeren over de aanpassing van de
wetteksten.

Het verwondert mij dat het u niet helemaal duidelijk is wat het
voordeel is voor de mensen die niet tot de prioritaire sectoren
behoren die u opsomde. Uit de Vlaamse kosten-batenanalyse
bleek immers dat het wel degelijk een voordeel oplevert,
bijvoorbeeld omdat de medewerkers van de netbeheerder
zich niet langer moeten verplaatsen om meterstanden op te
nemen. Een dergelijke efficiëntiewinst zal uiteindelijk ook de
uiteindelijke elektriciteitsfactuur verlagen.

Een van mijn vragen was of u de opdracht aan Sibelga hebt
gegeven om aan de slag te gaan met de data die slimme meters
opleveren. Voor de gebruikers zou het zeer nuttig zijn om via
een app te weten wanneer het interessant is om elektriciteit te
verbruiken. Maar zelfs zonder die app is de uitrol van de slimme
meter echt noodzakelijk.

Mijnheer de minister, ik ben blij met uw antwoorden maar
ook enigszins verontrust omdat u het nut ervan niet ziet voor
iedereen. Ik hoop dat de studie van Brugel het tegendeel zal
bewijzen. In Vlaanderen is dat alvast het geval. We moeten in
Brussel kunnen evolueren en de transitie waarmaken. Daarin
moeten we volop investeren. We zullen er in elk geval op
terugkomen naar aanleiding van de wetteksten die worden
aangepast.

151 Mme Aurélie Czekalski (MR).- On nous répond constamment
que les débats sont en cours, dans cette commission. Je ne sais
pas si ce sont nos questions qui sont posées trop tôt ou si c'est
le gouvernement qui est à la traîne, mais j'ai l'impression de
recevoir toujours les mêmes réponses.

Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ik weet
niet of onze vragen te vroeg komen of dat de regering altijd
achterloopt, maar ik heb de indruk dat we in deze commissie
telkens dezelfde antwoorden krijgen.

U mag een schriftelijke vraag verwachten, want u hebt mijn
aanvullende vragen niet beantwoord.
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Je vous enverrai une question écrite sur le sujet, car je
n'ai pas vraiment reçu de réponses à mes interrogations
complémentaires.

153 M. Jonathan de Patoul (DéFI).- Il s'agit d'un débat pertinent
que nous allons devoir prolonger, puisqu'il concerne l'enjeu de
la gestion de l'énergie au sein de notre ville-région. Nous l'avons
d'ailleurs déjà évoqué avec la question des voitures électriques.

J'ai noté que l'étude portant sur les personnes électrosensibles
serait finalisée en 2021.

Par ailleurs, je salue l'obligation de demander l'accord des
propriétaires pour utiliser le système. Par pragmatisme, il
serait peut-être intéressant de fonctionner dans l'autre sens, en
demandant aux propriétaires de signaler leur refus d'activer
le système. D'un point de vue logistique, cela éviterait au
gestionnaire de devoir obtenir l'accord de tout le monde en
permanence, surtout dans une ville où les déménagements sont
assez fréquents. Je soumets cette réflexion à votre sagacité.

De heer Jonathan de Patoul (DéFI) (in het Frans).- Ik onthoud
dat het onderzoek over elektrogevoeligheid in 2021 wordt
afgerond.

Het verheugt me dat eigenaars wordt gevraagd of ze akkoord
gaan met de plaatsing van een slimme meter, al zou het misschien
pragmatischer zijn om ze bezwaar te laten aantekenen als ze dat
niet willen, zeker omdat mensen vaak verhuizen in deze stad.

155 Mme Lotte Stoops (Groen) (en néerlandais).- J'insiste sur le
fait que votre objectif, à savoir favoriser les nouvelles énergies,
implique aussi le développement de nouvelles productions et
exploitations d'énergies.

Dans le cadre des coopératives et des communautés
énergétiques, plusieurs éléments ont trait à la notion de bien
commun, concernant notamment l'accès à l'eau et l'énergie.
Leur développement sera fondamental. Nous ne devons pas nous
orienter vers un système basé sur un gros fournisseur ni vers
un système du chacun pour soi, Nous devons surtout répondre
solidairement à la précarité énergétique et, à cette fin, tenir
compte des limites de la Terre. Cela profitera aussi au sentiment
de citoyenneté et au sens des responsabilités.

Mevrouw Lotte Stoops (Groen).- Ik begrijp dat u op dit
moment niet op alles kunt antwoorden, maar ik blijf erop
hameren dat uw insteek, met name 'alles ter bevordering van
nieuwe energie', ook betekent dat er onafhankelijke manieren
van energiewinning en -ontginning moeten worden ontwikkeld.
Daarmee lopen we in deze commissie misschien wat op de zaken
vooruit, maar daarmee dragen we bij tot de veerkracht die de
maatschappij zal moeten ontwikkelen.

Binnen het kader van de coöperatieven en de
energiegemeenschappen zijn er verschillende elementen die
raken aan dat idee van gemeengoed, zoals de toegang tot water
en tot energie. De ontwikkeling daarvan zal van groot belang
zijn. We moeten niet streven naar een systeem op basis van
een grote leverancier en zeker ook niet naar een ieder-voor-
zichsysteem, zoals met de slimme meters, ook al is ieder steentje
dat bijgedragen wordt heel welkom. We moeten vooral samen
en solidair antwoorden bieden op de energiearmoede en daarbij
rekening houden met de grenzen van de aarde. Dat zal ook de
burgerbetrokkenheid en de verantwoordelijkheidszin ten goede
komen.

157 M. Christophe De Beukelaer (cdH).- S'agissant du projet pilote
lancé par Sibelga, je vous ai demandé si vous disposiez déjà de
résultats. Je ne pense pas avoir reçu de réponse à cette question.

Je n'ai pas non plus reçu de réponse concernant les coûts
supplémentaires liés à une double gestion des compteurs
intelligents et des compteurs classiques.

En ce qui concerne l'ordonnance, vous aviez annoncé, lors du
débat du 15 juillet, que les modifications seraient apportées
dans les prochaines semaines. Disposez-vous désormais d'un
calendrier plus précis pour le dépôt de votre projet au
gouvernement ? Quand pourrons-nous en débattre au sein de
cette commission ?

De heer Christophe De Beukelaer (cdH) (in het Frans).- Zijn
de resultaten van het proefproject van Sibelga al bekend?

U hebt niet verduidelijkt of het gelijktijdige gebruik van slimme
en klassieke meters duurder uitvalt.

Tijdens het debat op 15 juli zei u dat de ordonnantie in de
loop van de volgende weken zou worden gewijzigd. Hebt u al
een precieze datum? Wanneer kan de commissie de wijziging
bespreken?

Slimme meters kunnen geen informatie met gezinnen delen,
waardoor de toepassingsmogelijkheden beperkt blijven. Wat
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Vous avez, en outre, mentionné que, tant que les compteurs
intelligents ne pourront pas communiquer leurs informations
aux ménages, il sera compliqué de proposer des applications.
Que manque-t-il pour développer ces dernières ? Est-ce une
question technique ou le problème se situe-t-il au niveau du
développement de ces applications et de la communication entre
le compteur et l'application ? Ou ce genre d'application n'est-il
pas possible avec les compteurs intelligents actuels ?

moet er gebeuren om daar verandering in te brengen? Gaat het
om een technisch probleem?

159 M. Alain Maron, ministre.- Concernant le projet pilote, nous ne
disposons pas encore des résultats de Sibelga et je ne suis donc
pas en mesure de vous les donner. Dès qu'ils seront disponibles,
ils seront rendus publics.

L'étude à l'initiative de Bruxelles Gaz électricité (Brugel) est en
cours de révision à la suite d'une consultation publique réalisée
cet été. Elle sera bientôt publiée.

L'étude sur l'électrosensibilité menée par Bruxelles
Environnement n'est pas terminée, mais il est bien prévu qu'elle
soit présentée au parlement, ou, du moins, qu'elle soit accessible
aux parlementaires et au public.

La remarque de M. de Patoul sur la communication dans le sens
de l'option de retrait (opt-out) et non de l'option d'adhésion (opt-
in) est l'un des éléments de réflexion dans la discussion du texte.

En ce qui concerne les échéances, une première mouture du texte
devrait être approuvée en première lecture au gouvernement,
demain ou la semaine prochaine. Parmi les multiples points
à traiter en cette fin d'année figure la première lecture du
texte de l'ordonnance. Nous allons avancer le plus rapidement
possible dans le traitement des avis des différents conseils
consultatifs - dont le Conseil d'État - pour soumettre le texte au
parlement dans quelques mois, à l'issue du parcours classique.
Les questions que nous venons d'aborder seront réglées dans le
texte qui vous sera soumis.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De resultaten
van het proefproject van Sibelga zijn nog niet bekend. Zodra we
ze hebben, worden ze openbaar gemaakt.

Het Brugel-onderzoek wordt na de openbare raadpleging van
afgelopen zomer bijgewerkt en binnenkort gepubliceerd.

Het onderzoek over elektrogevoeligheid is nog niet afgerond,
maar wordt hoe dan ook beschikbaar voor parlementsleden en
het grote publiek.

De mogelijkheid van een opt-outsysteem in plaats van een opt-
insysteem komt aan bod bij de bespreking van de tekst.

De regering keurt morgen of volgende week een eerste versie van
de tekst in eerste lezing goed. We willen de verkregen adviezen
zo snel mogelijk behandelen om de tekst van de ordonnantie over
enkele maanden aan het parlement voor te leggen.

161 Je ne dispose pas d'informations concernant le coût d'une
éventuelle double gestion. Pour le moment, les compteurs
communicants sont toujours relevés manuellement par Sibelga.
C'est évidemment un contresens. Il faut cependant savoir
que Sibelga doit aussi, parfois, de toute façon se déplacer
pour relever des compteurs de gaz pour lesquels il n'y
a pas de compteur communicant, voire, dans le cas de
certains immeubles, des compteurs manuels coexistant avec des
compteurs communicants.

Néanmoins, une étape importante aura été franchie lorsque
les compteurs communicants ne devront plus faire l'objet d'un
relevé manuel et transmettront directement les informations au
gestionnaire de réseau de distribution (GRD), quelle que soit la
situation.

Nous avons également demandé aux GRD de rapidement mettre
en place un outil en ligne, accessible via l'internet et/ou une
application, afin de permettre aux utilisateurs de consulter leurs
données de consommation. Comme le dit Mme Van Achter, il

Ik weet niet hoeveel het gelijktijdige gebruik van klassieke en
intelligente meters precies kost. Voorlopig neemt Sibelga de
meterstanden nog manueel op, ook die van digitale meters. Dat
houdt natuurlijk geen steek, maar soms moet er toch sowieso
een beambte van Sibelga langsgaan om de standen van klassieke
gas- of elektriciteitsmeters op te nemen.

We zetten een grote stap voorwaarts zodra de slimme meters zelf
standen aan de distributienetbeheerder (DNB) beginnen door te
geven.

We hebben de DNB's gevraagd om snel met een online tool te
komen, zodat consumenten hun verbruik kunnen controleren.
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est indispensable, si l'on installe des compteurs communicants,
qu'ils soient utiles à la population. Ce sera le cas si chacun a la
possibilité de vérifier sa consommation au fur et à mesure de la
journée.

163 Mme Czekalski, je suis navré de provoquer votre frustration.
Cela dit, je pense quand même avoir répondu à l'essentiel
de vos questions. La seule à laquelle je n'aie pas répondu
portait sur le nombre d'installations, les perspectives et le
rythme d'installation. Le plan 2020-2024 approuvé en décembre
2019 prévoit un rythme d'installation de 6.600 compteurs
communicants par an.

Dans les nouveaux bâtiments, on dénombre 2.600 compteurs
pour les prosommateurs mais aussi les communautés d'énergie
et les utilisateurs de réseaux qui souhaitent recharger un véhicule
électrique.

À partir de 2022, il sera procédé au remplacement progressif des
compteurs vétustes par des compteurs communicants (170.000
compteurs), mais aussi des compteurs des gros consommateurs,
affichant une consommation supérieure à 6.000 kWh par an.
Cela représente environ 25.000 compteurs supplémentaires
par an. C'est le nombre prévu dans le plan quinquennal
d'investissement de Sibelga, approuvé par le gouvernement tous
les ans et donc susceptible d'être modifié.

Pour le moment, le déploiement de ces compteurs est financé
directement par Sibelga et non par le gouvernement.

Mevrouw Czekalski, het spijt me dat u niet voldaan bent, maar
ik denk dat ik de belangrijkste vragen heb beantwoord. Alleen
het aantal installaties, de perspectieven en het tempo waarmee
de meters worden geïnstalleerd heb ik niet kunnen toelichten.
Volgens het plan voor 2020-2024 worden er jaarlijks 6.600
slimme meters geplaatst.

In nieuwe gebouwen staan in totaal al 2.600 tellers voor
prosumenten, maar ook voor energiegemeenschappen en
gebruikers die een elektrische auto willen opladen.

Vanaf 2022 worden oude meters en meters van grootverbruikers
(meer dan 6.000 kWh/jaar) geleidelijk vervangen. Daardoor
komen er jaarlijks 25.000 slimme meters bij.

Momenteel financiert Sibelga de installatie van die meters.

165 M. Christophe De Beukelaer (cdH).- Il ne s'agit donc pas
d'un problème technique de communication des informations du
compteur aux ménages, mais bien de développer les applications
pour que les ménages y aient accès ?

De heer Christophe De Beukelaer (cdH) (in het Frans).-
Er moeten dus gewoon toepassingen worden ontwikkeld om
slimmer meters met verbruikers te laten communiceren?

165 M. Alain Maron, ministre.- Sous réserve de ma bonne
compréhension, la réponse est oui : il n'y a pas de problème
technique. Le compteur communicant est conçu pour envoyer
des informations.

- L'incident est clos.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Inderdaad,
tenzij ik het niet goed heb begrepen. Op zich is er geen technisch
probleem, een intelligente meter is immers ontworpen om te
communiceren.

- Het incident is gesloten.

173

QUESTION ORALE DE MME INGRID PARMENTIER MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW INGRID
PARMENTIER

173 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

173 concernant "la gestion actuelle du site du Kauwberg et la
concertation avec les riverains et les associations autour de
ses plans de gestion et d'aménagement".

betreffende "het huidige beheer van de site van de Kauwberg
en het overleg met de omwonenden en de verenigingen over
de beheer- en aanlegplannen".

175 QUESTION ORALE JOINTE DE MME AURÉLIE
CZEKALSKI,

TOEGEVOEGDE MONDELINGE VRAAG VAN
MEVROUW AURÉLIE CZEKALSKI,
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175 concernant "la gestion du Kauwberg par Bruxelles
Environnement".

betreffende "het beheer van de Kauwberg door Leefmilieu
Brussel".

177 (Mme Cieltje Van Achter, deuxième vice-présidente, prend place
au fauteuil présidentiel)

(Mevrouw Cieltje Van Achter, tweede ondervoorzitter, treedt als
voorzitter op)

177 Mme la présidente.-  En l'absence de Mme Ingrid Parmentier,
excusée, sa question orale est lue par M. Tristan Roberti.

Mevrouw de voorzitter.-  Bij afwezigheid van mevrouw Ingrid
Parmentier, die verontschuldigd is, wordt haar mondelinge vraag
door de heer Tristan Roberti voorgelezen.

181 M. Tristan Roberti (Ecolo).- Le site du Kauwberg à Uccle est
un espace semi-naturel urbain de 53 ha. Jusqu'aux années 60,
il était cultivé et on y pratiquait aussi l'exploitation du sable,
l'extraction de l'argile et une activité de briqueterie à ciel ouvert.
Si ce vaste espace n'a pas été loti dans les années 60, c'est parce
qu'il était destiné à devenir un nœud autoroutier entre le ring de
Bruxelles et une autoroute entre Uccle et Waterloo.

À la suite de la mobilisation des riverains et des comités de
quartiers ucclois, ce projet n'a, bien heureusement, jamais eu
lieu, et le site est devenu un espace semi-naturel qui s'est
progressivement boisé. Il a encore dû faire face à d'autres
menaces, comme la construction d'un golf ou d'autres projets.
Au fil du temps, ce site est devenu un symbole des luttes
environnementales.

Aujourd'hui, le Kauwberg présente des valeurs paysagère,
écologique, symbolique, récréative, scientifique, patrimoniale et
éducative. Il est constitué de bois et fourrés, de prairies, de
potagers et de zones humides. Sur l'une des anciennes sablières,
le sable affleure encore et abrite des abeilles solitaires. On y
trouve aussi des traces d'intérêt patrimonial liées aux anciennes
briqueteries ou à des installations de batteries anti-aériennes. Le
site est très apprécié des promeneurs et des naturalistes.

La prise en gestion récente du site par Bruxelles Environnement
a été marquée par plusieurs évolutions très positives, dont un
nettoyage global et une gestion plus extensive des prairies.

De heer Tristan Roberti (Ecolo) (in het Frans).- De Kauwberg
in Ukkel is een stedelijke semi-natuurlijke site van 53 ha. Tot
in de jaren zestig werd het bebouwd, er werd zand en klei
ontgonnen en er was een steenbakkerij. Het gebied werd niet
verkaveld omdat er plannen waren voor een knooppunt tussen
de Brusselse Ring en een snelweg tussen Ukkel en Waterloo.

Gelukkig hebben omwonenden en wijkcomités daar een stokje
voor kunnen steken, waardoor een semi-natuurlijke site
ontstond.

Vandaag heeft de Kauwberg een landschappelijke, ecologische,
symbolische, recreatieve, wetenschappelijke, patrimoniale en
opvoedkundige waarde, die wandelaars en natuurliefhebbers
erg op prijs stellen.

Onlangs nam Leefmilieu Brussel het beheer van de Kauwberg
over. Dat leidde alvast tot de schoonmaak en een extensief
beheer van de graslanden.

183 Quelles mesures de maintenance et d'aménagement provisoire du
site sont-elles mises en œuvre ?

Le confinement a conduit à une forte augmentation de la
fréquentation du site, avec pour conséquences une érosion
accrue des chemins, des feux de bois et une exacerbation des
conflits entre les maîtres ne tenant pas leur chien en laisse et
d'autres usagers - malgré la présence de la police montée. Des
mesures particulières ont-elles été prises face à cette hausse de
fréquentation, qui risque d'ailleurs de se poursuivre pendant les
vacances d'été (la question date en effet d'avant celles-ci) ?

L'élaboration du plan de gestion du site par Bruxelles
Environnement a-t-elle débuté, et quels en sont les objectifs ?
De manière générale, les riverains et usagers du lieu seront-ils
associés aux discussions sur l'aménagement et le plan de gestion

Welke voorlopige maatregelen zijn er getroffen voor het
onderhoud en de voorlopige aanleg van de site?

Door de lockdown kwamen er veel meer bezoekers naar de
Kauwberg. Zijn er specifieke maatregelen genomen om alles in
goede banen te leiden?

Is Leefmilieu Brussel begonnen aan een beheersplan voor de
Kauwberg? Zo ja, wat zijn de doelstellingen van het plan?
Worden de omwonenden en gebruikers bij de voorbereidingen
betrokken? Komt er een openbaar onderzoek?

Wat is het doel van het bijenonderzoek? Is Leefmilieu Brussel
betrokken partij?
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du site du Kauwberg ? Ce plan d'aménagement et de gestion sera-
t-il soumis à une consultation ou à une enquête publique ?

L'administration de Bruxelles Environnement est-elle associée
à l'étude sur les abeilles ? Pouvez-vous nous donner plus
d'informations sur les objectifs de cette dernière ?

Plus généralement, les aspects patrimoniaux et écologiques
seront-ils pris en compte dans les plans d'aménagement et de
gestion du site ?

Wordt er rekening gehouden met de patrimoniale en ecologische
aspecten van de Kauwberg bij de opmaak van de aanleg- en
beheersplannen?

185 Mme Aurélie Czekalski (MR).- Situé à proximité de chez moi,
le site du Kauwberg est un espace vert de qualité classé en
zone Natura 2000. La Région est devenue propriétaire de la plus
grande partie du lieu et Bruxelles Environnement en assure la
gestion.

On peut faire du Kauwberg un site exemplaire en matière
d'écogestion et de préservation de la biodiversité, conformément
à son classement Natura 2000. Peut-être serait-il intéressant aussi
d'y développer un projet dans le cadre du maillage jeu. Il s'agit
en effet d'un endroit présentant un grand potentiel pour le bien-
être des Bruxellois.

Un plan de gestion relatif aux statuts Natura 2000
et au classement du site sera-t-il réalisé par Bruxelles
Environnement ? Si oui, où en est le processus et quand sera-t-il
finalisé ? Quelles en sont les grandes lignes ? Quel territoire ce
plan de gestion couvrirait-il ?

Un schéma d'orientation a été développé durant l'année 2019.
Avez-vous pu en prendre connaissance ? Quel territoire couvre-
t-il ? Quels éléments peuvent-ils en être retirés ? Quels seront les
futurs développements et fonctions sur le site du Kauwberg ?

Comment et dans quelle mesure la commune d'Uccle est-elle
associée aux réflexions sur le plan de gestion ? Comment les
associations et les citoyens pourront-ils y prendre part ?

Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- De
Kauwberg is een Natura 2000-gebied. Het grootste deel is
eigendom van het gewest en wordt beheerd door Leefmilieu
Brussel.

De Kauwberg zou een voorbeeld kunnen worden van ecobeheer
en behoud van de biodiversiteit. Misschien wordt er ook ruimte
vrijgemaakt voor een project in het kader van het speelnetwerk.
Kortom, de site heeft veel potentieel.

Zal Leefmilieu Brussel een beheersplan uitwerken in verband
met het Natura 2000-statuut? Wanneer zal dat klaar zijn? Wat
zijn de krachtlijnen en over welke percelen gaat het precies?

In 2019 werd een oriëntatieplan uitgewerkt. Over welke
percelen ging dat? Welke interessante elementen stonden erin?
Welke toekomstige ontwikkelingen kunnen we op de Kauwberg
verwachten?

Hoe worden de gemeente Ukkel, de verenigingen en de burgers
betrokken bij het uitwerken van het beheersplan?

187 M. Alain Maron, ministre.- Comme vous le rappelez, le
Kauwberg est le fruit d’une lutte historique en matière
d’environnement à Bruxelles. Je tiens d’ailleurs à remercier les
femmes et les hommes qui n’ont jamais baissé les bras dans ce
combat. Grâce à eux, le Kauwberg a pu retrouver sa naturalité.

Toutefois, le Kauwberg est aussi resté longtemps sans gestion
appropriée. S'il semble être aujourd'hui un havre de biodiversité,
sa qualité écologique n’est pas optimale, et ses massifs boisés
sont en très mauvais état phytosanitaire. Ils constituent d'ailleurs
un enjeu majeur pour la sécurité du site.

Un plan de gestion Natura 2000 est effectivement en cours
d’adoption pour le site du Kauwberg, désigné Natura 2000
en 2015 et devenu propriété régionale en 2019. Bruxelles
Environnement en a par conséquent la responsabilité depuis peu.

Le but du plan de gestion est, d’une part, de définir les objectifs
de conservation pour les milieux et espèces visés par Natura 2000

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Dankzij de
lange strijd van Brusselse milieubeschermers kan de Kauwberg
in zijn natuurlijke toestand worden hersteld.

Al te lang is de Kauwberg niet op de juiste manier beheerd.
Het lijkt misschien een oase van biodiversiteit te zijn, maar de
ecologische kwaliteit is er niet optimaal en de beboste delen
zijn in slechte fytosanitaire toestand. In 2015 werd de Kauwberg
Natura 2000-gebied en pas sinds 2019, dus heel onlangs, werd
Leefmilieu Brussel aangesteld voor het beheer.

Binnenkort wordt het Natura 2000-beheersplan voor de
site goedgekeurd. In dat beheersplan worden de
beschermingsdoelstellingen voor habitats en soorten bepaald,
samen met de maatregelen om die doelen te bereiken. Op dit
moment is een voorontwerp klaar voor het hele Natura 2000-
gebied, dat bestaat uit gewestelijke en private percelen.
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et, d’autre part, de définir les mesures qui seront appliquées afin
d’atteindre ces objectifs.

À ce jour, un avant-projet se basant sur les notes d’expertise
relatives à la gestion des prairies et massifs boisés et au contexte
historique du site a été finalisé. Il couvre l’entièreté de la station
Natura 2000, à savoir les parcelles régionales ainsi que les
parcelles privées et/ou (para-)publiques.

189 La procédure d’adoption du plan de gestion prévoit une
concertation avec les propriétaires et occupants ayant des droits
réels sur le site. Celle-ci se tiendra au début de l'année 2021, dans
la limite des restrictions imposées par la crise sanitaire. Si des
séances d’information, par exemple, sont actuellement difficiles
à organiser, nous ferons le maximum pour que la concertation
ait bien lieu. La commune d'Uccle, propriétaire d’une partie du
Kauwberg, sera contactée dans le cadre de cette concertation.

Après une première lecture au gouvernement, le plan de gestion
sera soumis à une enquête publique et à des avis d’instances,
ce qui permettra aux citoyens et associations de s’exprimer
sur les mesures de gestion prévues pour atteindre les objectifs
en matière de nature. L’enquête publique sera organisée en
collaboration avec la commune d'Uccle.

À la suite de la reprise en gestion, Bruxelles Environnement
a travaillé à l’élaboration d’un schéma d’orientation. Celui-ci
se base sur les objectifs Natura 2000 prédéfinis pour le plan
de gestion, et y ajoute une réflexion sur les diverses fonctions
qui peuvent être mises en œuvre, toujours dans le respect de
l’objectif en matière de nature. Il se concentre essentiellement
sur les parcelles dont la Région est propriétaire, mais prévoit
également des options sur les parcelles, minoritaires, qui restent
encore de droit privé.

Le premier élément à retirer du schéma d’orientation est
l’important travail de restauration écologique du site via les
opérations de gestion courante, mises en œuvre sans délai
car, outre les impératifs de sécurisation du site, il aurait été
dommageable à la biodiversité d’attendre l’adoption officielle du
plan de gestion pour s'occuper du site.

Voici quelques-unes des mesures urgentes et transitoires qui
seront pérennisées.

Nous avons résilié la convention de l’agriculteur au profit
d’une gestion des prairies par fauche avec exportation, en
vue d’amaigrir le sol, ce qui augmente sa richesse floristique.
Une approche de fauche par sinusoïdes a été appliquée pour
diversifier au maximum les micro-habitats des insectes.

Les chevaux présents ont été redistribués pour un pâturage
plus extensif, dans l’attente d’introduire un troupeau d’ovins et
éventuellement d’ânes, plus propices à la richesse floristique.

Voordat het beheersplan wordt goedgekeurd, staat er begin 2021
overleg gepland met de privé-eigenaars en andere gebruikers
van de site. Ook met de gemeente Ukkel, die eigenaar is van een
deel van de site, zal er contact worden opgenomen.

Na een eerste lezing door de regering wordt het plan
onderworpen aan een openbaar onderzoek en het advies van
instanties, zodat burgers en verenigingen opmerkingen kunnen
geven. Het openbaar onderzoek wordt samen met de gemeente
Ukkel gevoerd.

Toen Leefmilieu Brussel het beheer overnam, heeft de
administratie een oriënteringsplan uitgewerkt op basis van de
Natura 2000-doelstellingen uit het beheersplan. Daarin gaat
ook aandacht naar de mogelijke functies van de site.

Een eerste belangrijk punt in het oriënteringsplan is dat de
ecologische restauratie van de site onmiddellijk wordt aangevat.
Vanuit het oogpunt van de biodiversiteit en de veiligheid kunnen
we niet wachten tot het beheersplan officieel is goedgekeurd.

Ik som enkele van die dringende maatregelen op. De
overeenkomst met de landbouwer is opgezegd en het maaisel
van de graslanden wordt voortaan afgevoerd. Zo wordt de grond
minder rijk, wat de flora ten goede zal komen. Dat er voor
het maaien wordt gekozen voor sinusbeheer, is gunstig voor de
microhabitats van de insecten.

In afwachting van de komst van een kudde schapen of eventueel
ezels zijn de paarden die er al waren, ruimer ingezet om een
extensieve begrazing te verkrijgen.
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191 Les potagistes, quant à eux, bénéficient d'un accompagnement
progressif visant à leur faire adopter des pratiques plus
respectueuses du milieu.

Une étude d’identification des abeilles solitaires a été lancée afin
de caractériser les mesures à mettre en place pour pouvoir faire
cohabiter biodiversité et usage humain, notamment les glissades
des enfants sur les pentes de la sablière. L'objectif de cette étude
est également d'identifier la flore spécifique à privilégier ou à
planter pour alimenter ces populations d’abeilles.

Des interventions sont réalisées dans les massifs afin d’enlever
les arbres les plus dangereux et les espèces arbustives
envahissantes. Nous fermons, par ailleurs, certains chemins
secondaires par des fascines pour limiter l’entrée des usagers au
cœur des massifs et ainsi préserver un maximum d’arbres, même
malades. J’insiste sur ce point, car nous recevons beaucoup de
plaintes pour abattages et/ou fermetures de chemins, mais il
faut se rendre compte que le site présente un réel danger de
chute de branches, voire d’arbres entiers. Nous devons donc
soit tailler les arbres, soit limiter les accès. Croyez bien que
Bruxelles Environnement souhaite le moins d'abattages possible
et se situe dans une logique de préservation et d'augmentation de
la biodiversité.

Nous avons éliminé certains ronciers afin de rouvrir le milieu,
notamment au niveau de la zone humide au nord du site.

Nous avons également collaboré avec la commune d'Uccle pour
le chantier de mise en valeur du ruisseau Geleytsbeek.

Enfin, nous informons au quotidien les usagers sur le statut
Natura 2000 du site et de la nécessité de ne pas faire de feu, de ne
pas perturber la faune, de tenir son chien en laisse ou, au moins,
de pouvoir le maîtriser à tout moment, de ne pas rouler à vélo
pour limiter l’érosion des chemins sableux, etc.

Ce travail d’information a été particulièrement important durant
la période de confinement et durant l’été. La plupart des
usagers ont bien accueilli ces informations et, parfois, changé
d’habitudes. C’est surtout l’affluence massive d’un nouveau
public qui a accru la pression sur l’équilibre écologique.
Heureusement, la situation s’est calmée après le déconfinement
de la première vague de la pandémie.

De volkstuinders krijgen een opleiding milieuvriendelijk
tuinieren. Er loopt een studie over de solitaire bijen op de
site. Daarin wordt onderzocht hoe biodiversiteit en menselijke
aanwezigheid hand in hand kunnen gaan en welke flora
meer ruimte moet krijgen of moet worden aangeplant om de
bijenvolken van voedsel te voorzien.

De gevaarlijke bomen en invasieve plantensoorten In de beboste
delen worden gerooid. Bepaalde kleinere paden worden met
rijshout afgezet zodat er minder wandelaars komen. Daardoor
kunnen we een maximaal aantal bomen, zelfs zieke, laten staan.
We krijgen veel klachten over gekapte bomen en afgesloten
weggetjes, maar er is nu eenmaal een reëel risico op vallende
takken of zelfs omvallende bomen.

Om meer open ruimte te krijgen, werden enkele braambosjes
gerooid, vooral in de drassige zone aan de noordkant. Met de
gemeente Ukkel hebben we samengewerkt om de loop van de
Geleytsbeek te herstellen.

We informeren de wandelaars en voorbijgangers over de do's-
and-don'ts in een Natura 2000-gebied. Die informatie was
vooral tijdens de lockdown en de zomer heel belangrijk. Door de
grote toevloed van nieuwe gebruikers kwam toen het ecologische
evenwicht onder druk te staan, maar gelukkig heeft de rust zich
ondertussen hersteld.

193 En parallèle, le schéma d’orientation présente la manière dont
nous pourrons sereinement envisager un équilibre entre la
fonction écologique et les fonctions plus récréatives. Il n’est pas
prévu de transformer le Kauwberg en réserve sanctuaire, ni d'en
faire une plaine de jeux aux gazons tondus.

Dans les milieux boisés, une partie sera fermée pour constituer
une zone refuge dans laquelle la faune et la flore pourront
s’épanouir. Une autre partie sera, au contraire, laissée accessible,
après sécurisation. Nous prévoyons notamment l’aménagement
d’un espace réservé au jeu dans la partie boisée. Il s'agira d'un
aménagement très léger invitant à jouer tout près des arbres, voire

Het oriënteringsplan is een denkoefening over manieren om
ecologie en recreatie met elkaar te verzoenen. De Kauwberg mag
geen reservaat worden, maar ook geen speeltuin met getrimde
gazons.

Een deel van de beboste percelen wordt afgesloten om de fauna
en flora vrije baan te geven. Een ander deel blijft dan weer
toegankelijk en zal zelfs een kleine speeltuin omvatten.

Op de open gebieden is van alles mogelijk. De graslanden
zullen extensief worden begraasd, bij voorkeur met een doel
dat past binnen de Good Foodstrategie. Er kan een stuk
ingeruimd worden voor de professionele teelt van biogroenten.
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dedans. La sablière pourra également rester accessible pour le
jeu durant certaines périodes de l’année.

Dans les milieux ouverts, plusieurs fonctions pourront se
côtoyer. Les prairies seront gérées extensivement par pâturage,
de préférence à vocation productive pour les objectifs de la
stratégie Good Food. Une partie pourrait être réservée à du
maraîchage professionnel agro-écologique. Dans la mesure du
possible, les prairies resteront accessibles aux promeneurs. Nous
réfléchissons à une ouverture en alternance lorsque les troupeaux
seront absents. Des chemins seront aménagés pour permettre la
promenade dans le site, avec les plus belles vues possibles.

En ce qui concerne le Kauwberg II, la partie secondaire du site
située de l’autre côté de l’avenue Dolez, nous y maintenons, à ce
stade, le groupe de "dirtbike" qui découle d’un engagement des
jeunes du quartier.

Néanmoins, nous ne pouvons absolument pas garantir sa
pérennisation, car le sol y est probablement pollué, du fait d'une
ancienne décharge, et l’activité déroge à la fois aux prescriptions
Natura 2000 et à celles du classement. Le collectif de jeunes et
la commune sont tenus informés des évolutions du dossier.

Enfin, les potagers familiaux seront maintenus. Ils seront
toutefois réaménagés pour permettre d’augmenter le nombre de
parcelles, dont la demande a explosé durant la crise sanitaire,
et de mieux respecter le statut Natura 2000. Une mission
d’accompagnement des potagistes est en cours afin de bien les
informer des changements futurs et, surtout, de les rassurer quant
à la pérennité de leur activité.

De graslanden blijven in de mate van het mogelijke toegankelijk
voor wandelaars.

Op Kauwberg II, het stuk aan de overkant van de Dolezlaan,
blijft het dirtbikeparcours voor de jongeren uit de buurt
voorlopig behouden.

We kunnen evenwel niet garanderen dat dat zo blijft.
Waarschijnlijk is er sprake van historische vervuiling van de
bodem, en bovendien valt de activiteit moeilijk te rijmen met de
Natura 2000-voorschriften én met de beschermde status van de
site. De jongeren en de gemeente worden op de hoogte gehouden.

De volkstuintjes tot slot blijven bestaan. Ze worden wel
opnieuw ingedeeld om meer percelen te verkrijgen - tijdens de
coronacrisis boomde de vraag - en om de Natura 2000-vereisten
beter te kunnen respecteren. De volkstuinders worden doorheen
al die veranderingen begeleid.

195 M. Tristan Roberti (Ecolo).- Notre groupe se réjouit que ce site
bénéficie maintenant de l'expertise de Bruxelles Environnement,
qui réalise déjà un travail de qualité dans une série d'espaces verts
et semi-naturels de la Région bruxelloise.

Votre réponse sur la concertation avec la commune d'Uccle,
les propriétaires et les occupants nous satisfait, et les éléments
que vous avez fournis sur le plan de gestion semblent
prendre en considération l'ensemble des aspects du dossier.
L'accompagnement du public est aussi assuré grâce à la
sensibilisation des potagistes et des promeneurs. Nous suivrons
donc avec intérêt l'élaboration de ce plan de gestion.

Nous sommes également heureux qu'une concertation publique
soit prévue. Cela permettra aux associations naturalistes, très
demandeuses, de s'exprimer dans ce dossier.

De heer Tristan Roberti (Ecolo) (in het Frans).- Het verheugt
onze fractie dat de Kauwberg nu onder het deskundige beheer
van Leefmilieu Brussel valt.

Het overleg met de gemeente Ukkel, de eigenaars en de
gebruikers is een goede zaak. Er wordt werk gemaakt van de
bewustmaking van tuinders en wandelaars.

Het is ook goed nieuws dat er openbaar overleg komt. Dat biedt
natuurverenigingen de kans om een steentje bij te dragen.

197 Mme Aurélie Czekalski (MR).- Je vous remercie de l'attention
que vous portez à la gestion du Kauwberg. J'ai bien noté les
différents investissements qui y sont et seront effectués par la
Région et Bruxelles Environnement.

En outre, la démocratie participative nous tenant à cœur, il
est important de présenter ce plan aux habitants, aux riverains,
aux associations, etc. Il y a d'ailleurs actuellement beaucoup de
concertations virtuelles dans d'autres domaines que les espaces

Mevrouw Aurélie Czekalski (MR) (in het Frans).- Ik dank u
voor de aandacht die u aan het beheer van de Kauwberg besteed.

De participatieve democratie ligt ons na aan het hart. Daarom
is het belangrijk het beheersplan voor te leggen aan de
omwonenden en de verenigingen.
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verts. Il faut continuer à informer les riverains et à collaborer
avec la commune d'Uccle.

Vous avez également cité le jeu d'éveil dans les arbres, un espace
réservé aux enfants. Bien sûr, il n'est pas possible de développer
des jeux partout. Il est nécessaire de continuer à sensibiliser
les utilisateurs à cette zone Natura 2000, à l'entrée de laquelle
figurent d'ailleurs des panneaux très instructifs informant les
promeneurs qu'ils entrent dans une réserve protégée.

- Les incidents sont clos.

De samenwerking met de gemeente Ukkel moet worden
voortgezet en we moeten blijven werken aan de bewustmaking
van de gebruikers.

- De incidenten zijn gesloten.

201 (M. Tristan Roberti, président, reprend place au fauteuil
présidentiel)

(De heer Tristan Roberti, voorzitter, treedt opnieuw als
voorzitter op)

203

QUESTION ORALE DE MME VÉRONIQUE LEFRANCQ MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW VÉRONIQUE
LEFRANCQ

203 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

203 concernant "le dossier de la 5G en Région de Bruxelles-
Capitale".

betreffende "het dossier 5G in het Brussels Gewest".

205 Mme Véronique Lefrancq (cdH).- Ma question initiale,
envoyée le 26 août, est devenue caduque au regard des évolutions
qui se sont produites ces derniers mois. Si vous le permettez, M.
 le ministre, je vais donc l'actualiser.

La problématique de la 5G a quelque peu évolué à l'échelon
fédéral depuis la fin de l'été. Ainsi, le mercredi 15 juillet, l'Institut
belge des services postaux et des télécommunications (IBPT) -
 le régulateur du secteur - annonçait l'octroi effectif des licences
provisoires aux cinq opérateurs qui avaient été pris en compte
le 24 mars dernier : Cegeka, Entropia, Orange, Proximus et
Telenet. Concrètement, et depuis le 1er août, ces cinq sociétés
peuvent entamer leur déploiement 5G.

En parallèle, dans la presse, ce 26 août, le ministre fédéral de
l'agenda numérique, des télécommunications et de la poste de
l'époque, Philippe De Backer, insistait pour une arrivée de la 5G
en Belgique en fustigeant les informations qui circulaient sur les
réseaux sociaux, qu'il qualifiait d'infox, puisqu'elles alimentaient
erronément les peurs de la population.

Le 16 juillet, le gouvernement bruxellois, lors d'un Conseil des
ministres, se déclarait favorable à une initiative du Parlement
bruxellois visant à organiser un débat public sur la thématique
de la 5G et ses enjeux. Il s'engageait également à se saisir
des conclusions et des recommandations auxquelles ce débat
démocratique aura abouti dans le courant du deuxième trimestre
2021, en vue de la mise en œuvre de ces conclusions et/ou
recommandations et du dépôt éventuel de textes législatifs qui y
sont liés, pour le 30 juin 2021 au plus tard.

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het Frans).- Sinds ik
mijn vraag heb ingediend, is er een en ander veranderd. Op 15
 juli gaf de regulator van de sector, het Belgisch Instituut voor
Postdiensten en Telecommunicatie (BIPT), voorlopige licenties
aan vijf operatoren: Cegeka, Entropia, Orange, Proximus en
Telenet. Dat betekent dat die bedrijven op 1 augustus aan de
uitrol van 5G konden beginnen.

Ondertussen klaagde de federale minister De Backer in de pers
over het fake news op de sociale media, dat de angst voor 5G bij
de bevolking aanwakkert.

Op 16 juli verklaarde de Brusselse regering dat ze voorstander
was van een openbaar debat over 5G, dat op initiatief van het
parlement zou worden georganiseerd. In het tweede trimester
van 2021 zou de regering zich dan buigen over de conclusies
en aanbevelingen die dat debat oplevert, om nog voor het
zomerreces van 2021 wetgevende teksten te kunnen indienen.
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207 Cette volonté du gouvernement légitimait la proposition de
résolution du groupe cdH, qui repose sur trois axes : le respect
du principe de précaution, la transparence du gouvernement
et la création d'une commission mixte rassemblant citoyens
et parlementaires qui permettra un débat public sur la 5G à
Bruxelles. Cette proposition de résolution est d'ailleurs ouverte
à la cosignature des autres groupes politiques.

En outre, le gouvernement s'engageait également, en juillet, à
permettre la mise sur pied de zones de tests selon les besoins
identifiés et dans le cadre des normes existantes.

Parallèlement, au niveau fédéral, la déclaration de politique
générale du nouveau gouvernement laisse la porte grande ouverte
à un futur déploiement de la 5G en Belgique.

Sous quel délai, avec quel public et dans quel cadre légal avez-
vous d'ores et déjà décidé d'organiser ce débat public ?

Lorsque le dispositif sera finalisé, sans doute très prochainement,
la commission mixte rassemblant citoyens et parlementaires
bruxellois semble être l'outil le mieux à même de permettre un
débat public diversifié. Quelle est la position du gouvernement,
mais également votre position personnelle, sur une éventuelle
prise en considération d'initiatives à caractère citoyen provenant
du Parlement bruxellois, comme cette commission délibérative
proposée par le groupe cdH dans sa réflexion sur un potentiel
déploiement de la 5G sur le territoire bruxellois ? Je précise que
cette question vous est posée dans le cadre de vos compétences
en matière de démocratie participative et dans le strict respect de
la séparation des pouvoirs entre pouvoirs législatif et exécutif.

Dat voornemen van de regering maakte de weg vrij voor het
voorstel van resolutie van het cdH, dat gebaseerd is op drie
krachtlijnen: respect voor het voorzorgsprincipe, transparantie
en de oprichting van een gemengde commissie met burgers en
parlementsleden. Andere fracties kunnen dat voorstel overigens
mee ondertekenen.

De Brusselse regering beloofde in juli ook om testzones mogelijk
te maken, in functie van de behoeften en met respect voor de
huidigen normen.

Wanneer, met wie en binnen welk wettelijk kader zult u het
openbare debat organiseren?

De gemengde commissie lijkt daarvoor het meest geschikt. Hoe
denken u en de regering over eventuele burgervoorstellen inzake
5G in Brussel? U bent tenslotte bevoegd voor burgerparticipatie.

209 Outre la question du débat public, le 22 juillet, dans une
interview au journal L'Écho, le ministre fédéral de l'époque,
Philippe De Backer, déclarait avoir mis en place un cadre
permettant aux opérateurs de choisir leur fournisseur 5G, tout
en excluant partiellement les acteurs à haut risque. Ainsi, les
acteurs à haut risque n'auraient la possibilité que de travailler
dans l'extrémité de l'infrastructure, qui est, selon le ministre
fédéral de l'époque, sans risque, et ils ne pourraient assurer la
gestion de plus de 35 % du réseau. De plus, ils ne pourraient
pas travailler dans des zones à risque, notamment à proximité
d'ambassades ou d'infrastructures de l'Union européenne.

Pouvez-vous nous indiquer ces zones à risque en Région
bruxelloise ? Y a-t-il eu une concertation avec le niveau fédéral
pour établir une liste de zones à risque pour la Région de
Bruxelles-Capitale ?

L'administration de Bruxelles Environnement a-t-elle la capacité
de contrôler une norme supérieure à celle en vigueur, c'est-à-dire
6 volts/mètre ? Si oui, avec quels moyens et selon quel mode
opératoire ?

Pour terminer, la proposition formulée par le ministre Clerfayt
en janvier dernier quant à la mise sur pied d'une éventuelle zone
de test pour la 5G en Région bruxelloise a été avalisée par le
gouvernement en juillet. Quelles zones seront-elles privilégiées

Op 22 juli zei minister De Backer in L'Echo dat hij een kader had
gecreëerd, waarbinnen de operatoren hun 5G-leverancier vrij
konden kiezen maar waarvan leveranciers met een hoog risico
toch gedeeltelijk waren uitgesloten. Die zouden niet meer dan
35% van het netwerk mogen beheren en dan nog enkel de meest
afgelegen delen, zeker niet de risicogebieden, zoals de omgeving
van ambassades of infrastructuur van de EU.

Waar bevinden zich de Brusselse risicogebieden? Hebt u
daarover overlegd met de federale regering?

Kan de administratie van Leefmilieu Brussel een norm
controleren die hoger ligt dan de geldende norm van 6 V/m? Met
welke middelen zou ze dat doen en volgens welke methode?

In juli keurde de regering het voorstel van minister Clerfayt
over eventuele Brusselse testzones goed. Welke zones werden
daarvoor geselecteerd? Wat zullen de tests inhouden?
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dans le cadre de ces tests ? De quel type de tests s'agira-t-il
précisément ?

211 M. Alain Maron, ministre.- Concernant le débat public, le
gouvernement s’est prononcé en juillet 2020 en faveur d’un
débat public au sein du parlement. La décision du gouvernement
a été la suivante  : "Le gouvernement soutient toute initiative
du Parlement bruxellois d’organiser un débat public sur la
thématique de la 5G et ses enjeux et s’engage à se saisir des
conclusions et/ou recommandations auxquelles les groupes de
travail et ce débat démocratique auront abouti dans le courant
du deuxième trimestre 2021, en vue de la mise en œuvre des
éléments et du dépôt des textes législatifs qui y sont liés pour le
30 juin 2021 au plus tard."

Le débat est donc, à ma connaissance, en cours de discussion
au sein du parlement. Ni le gouvernement ni moi-même ne
sommes formellement informés de son calendrier ou de sa forme.
J'ai cru comprendre que l'on se dirigeait vers une commission
délibérative mixte, option qui avait été évoquée par certains
membres de l’opposition, dont le cdH. Je pense que ce nouveau
dispositif mis en place au sein de nos parlements se prête
parfaitement à un tel sujet. J'espère que le parlement avance sur
ces questions.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De regering
verklaarde in juli 2020 dat ze voorstander is van een openbaar
debat in het parlement. Voor zover ik weet, is men de organisatie
van dat debat nu aan het bespreken. De regering noch ikzelf zijn
over de planning of de vorm geïnformeerd. Men zou een voorkeur
hebben voor een gemengde overlegcommissie. Die nieuwe vorm
van overleg leent zich perfect voor het onderwerp en ik hoop dan
ook dat het parlement vooruitgang boekt.

213 La vice-Première ministre fédérale, Mme Petra De Sutter, a
indiqué que, pour des raisons opérationnelles et techniques, la
vente définitive des licences 5G par l'État fédéral n'aura pas lieu
avant la fin de l'année 2021, voire au début de 2022. D'ici là, la
Région bruxelloise et sa population auront donc le temps de se
positionner sur les enjeux de la 5G.

Du reste, la Région bruxelloise n'est pas la seule à souligner la
nécessité d’un débat public. Par exemple, la Région parisienne a
également annoncé récemment l’organisation d’un débat au sujet
de la 5G. L’intégration des citoyens dans les questions relatives
à la 5G est, à mes yeux, vraiment essentielle à la sérénité des
débats. J'attends donc les retours du parlement, même si j'ai bien
compris que les choses avançaient dans la bonne direction. Je
remercie celles et ceux qui s'impliquent dans ce dossier. En effet,
mettre en place des commissions délibératives, a fortiori à propos
d'un tel sujet et dans un contexte de crise sanitaire, n'est guère
aisé.

Concernant votre deuxième question sur les acteurs à haut risque,
ce dossier est entièrement de la compétence du niveau fédéral
et de la ministre Petra De Sutter. À ce stade, je ne dispose pas
d’informations ni n’ai été contacté par le niveau fédéral sur le
sujet. Il n’y a pas encore eu de concertation à ce propos, mais
je laisse le temps à la nouvelle ministre fédérale d’organiser les
travaux en la matière. Nos cabinets et nous-mêmes avons déjà eu
des contacts informels, notamment à propos de la 5G, mais pas
spécifiquement sur cet aspect.

Federaal vicepremier De Sutter heeft laten weten dat de
definitieve veiling van de 5G-licenties pas eind 2021 of begin
2022 zal plaatsvinden. Tegen die tijd kunnen het Brussels Gewest
en de Brusselse bevolking een standpunt innemen.

Voor het overige stuurt niet alleen het Brussels Gewest aan op
een openbaar debat over het thema, ook de Parijse regio doet
dat. Ook ik acht burgerparticipatie belangrijk voor de sereniteit
van het debat. Ik wacht dus op feedback van het parlement.

Het veiligheidsrisico dat met bepaalde leveranciers gepaard
gaat, is een louter federale kwestie. Ik heb er geen verdere
informatie over en heb de kwestie ook nog niet met minister De
Sutter besproken.

215 Des arrêtés techniques seront présentés sous peu au
gouvernement en première lecture, alors que d'autres sont déjà
passés. L'un permettra à l’inspectorat de mesurer les ondes des
antennes 5G dynamiques. Un autre concernant les paramètres

De eerste lezing van een reeks technische besluiten is voor
binnenkort. Een daarvan maakt de meting van de straling
van dynamische 5G-antennes mogelijk, volgens een ander mag
Leefmilieu Brussel vergunningen afleveren. Na de derde lezing
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de simulation de ces mêmes antennes permettra à Bruxelles
Environnement de délivrer ses permis.

Après la troisième lecture de ces arrêtés, prévue au premier
semestre de 2021, la Région pourra mesurer et délivrer des
permis pour les antennes 5G, quel que soit le niveau de la norme,
et donc aussi dans le cadre de la norme actuelle.

Lors du débat budgétaire, des moyens supplémentaires ont été
prévus pour l'acquisition de logiciels de pointe, indispensables
à la mesure de la 5G, y compris les antennes dynamiques de la
"vraie" 5G.

Les arrêtés permettront aux opérateurs qui le souhaitent
d'installer des zones de tests avec de vraies antennes 5G
dynamiques sur le territoire bruxellois, à la condition que
la norme actuelle soit respectée, et sur la base de licences
temporaires 5G acquises préalablement. En effet, les licences
définitives n'arriveront qu'à la fin de l'année 2021 ou au début
de 2022.

Les opérateurs ne m’ont pas encore informé des zones où ils
souhaiteraient réaliser des tests.

van de besluiten, in de eerste helft van 2021, zal het gewest de
nodige metingen kunnen uitvoeren en vergunningen afleveren.

Tijdens de begrotingsbesprekingen zijn er aanvullende middelen
vrijgemaakt voor de aankoop van hoogwaardige software om
5G-straling te meten. Daardoor kunnen de providers aan
de hand van tijdelijke 5G-licenties Brusselse testzones met
dynamische 5G-antennes organiseren, op voorwaarde dat die
stroken met de huidige norm.

Ik weet nog niet waar de providers de testzones willen
organiseren.

217 Mme Véronique Lefrancq (cdH).- La piste d'une commission
délibérative permettra en effet d'amener ce débat dans la sphère
publique et de prendre des décisions en tenant compte d'une
participation citoyenne plus large. C'est un des objectifs que le
cdH a toujours poursuivis. Nous nous réjouissons dès lors que
le parlement se saisisse de cette question et espérons que cette
commission pourra être opérationnelle au début de l'an prochain.

Concernant les zones à risque, il n'y a pas eu de concertation
spécifique avec le niveau fédéral. C'est regrettable. Vos contacts
avec la ministre en charge de cette matière me laissent supposer
que cette concertation finira par avoir lieu. Nous aimerions
toutefois en être informés.

Concernant les arrêtés techniques, je me réjouis d'apprendre
qu'au premier semestre 2021, la Région sera en capacité de
contrôle pour l'octroi des licences temporaires. J'ignorais que les
licences définitives n'arriveraient que fin 2021 au niveau fédéral.

Je m'attendais à ce que vous n'ayez pas de réponse à me
donner concernant les zones de tests, n'ayant vu passer aucun
communiqué de presse à ce sujet.

La déclaration du gouvernement fédéral a donné un coup
d'accélérateur au dossier. Toute la question sera d'agir avec
intelligence et maturité, alors que certains n'hésitent pas à
attiser les peurs. Il faut tenir compte également des enjeux
économiques, environnementaux et sociaux. En outre, il reste à
voir comment la Région bruxelloise pourra s'inscrire au mieux
dans ce projet.

Quoi qu'il en soit, il est essentiel d'être à l'écoute des attentes des
citoyens dans ce dossier qui suscite de nombreuses résistances.

Mevrouw Véronique Lefrancq (cdH) (in het Frans).-
Een overlegcommissie biedt inderdaad de mogelijkheid om
ruimere burgerparticipatie te organiseren. Dat is een van de
doelstellingen die het cdH altijd heeft nagestreefd.

Over de risicogebieden hebt u helaas niet overlegd met de
federale overheid. Allicht zal dat er uiteindelijk wel van komen.

Het is goed nieuws dat het gewest in de eerste helft van 2021
tijdelijke licenties zal kunnen toekennen. Ik wist echter niet dat
de definitieve federale licentieveiling pas voor eind 2021 is.

Het komt erop aan om 5G slim en oordeelkundig te benaderen.
We moeten rekening houden met de economische, ecologische
en sociale implicaties.

- Het incident is gesloten.
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- L'incident est clos.

221

QUESTION ORALE DE MME VIVIANE TEITELBAUM MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW VIVIANE
TEITELBAUM

221 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

221 concernant "le dépôt clandestin de sacs verts". betreffende "het sluikstorten van groene zakken".

223 Mme Viviane Teitelbaum (MR).- Le lundi 8 juin, Bruxelles
Propreté annonçait qu'à partir de cette date, seuls les sacs verts
réglementaires seraient collectés. Cette décision a été prise après
le constat d'une augmentation significative du nombre de sacs
verts non réglementaires - les anciens sacs verts à lanière jaune -
présentés à la collecte des déchets.

À la suite de cette décision, un nouveau phénomène a émergé
dans certaines rues ou communes de la Région de Bruxelles-
Capitale : les dépôts clandestins d'anciens sacs verts à lanière
jaune. En effet, ceux-ci étant encore en vente dans les magasins -
 le stock n’étant sans doute pas encore épuisé - les citoyens, mal
ou pas informés, continuent à les acheter et donc à les utiliser.
Mais puisqu'ils n'ont pas été ramassés devant chez eux, certains
vont les déposer au coin de la rue où ils s'entassent.

Interpellée par des citoyens victimes de cette situation, Bruxelles
Propreté est intervenue pour débarrasser les coins de rue de ces
sacs. Néanmoins, selon nos sources, l'agence refuse à présent
toute autre intervention, expliquant vouloir éviter que ces lieux
ne deviennent des dépôts clandestins officiels. Bien qu'il soit
tout à fait compréhensible qu'à deux ans de l'instauration des
sacs verts biodégradables, il ait été décidé de ne plus collecter
les anciens modèles, et bien qu'il faille en effet trouver un
moyen d'éviter que ces lieux ne deviennent des zones de dépôts
clandestins, les sacs s'entassent et les rues sont encore un peu
plus sales.

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het Frans).- Op 8
 juni kondigde Net Brussel aan dat het vanaf die dag alleen nog
reglementaire groene zakken zou ophalen. Die beslissing kwam
er na een sterke toename van het aantal oude, niet-reglementaire
zakken met geel lint.

De beslissing leidde tot een nieuw verschijnsel in bepaalde
straten en gemeenten: oude zakken met geel lint werden massaal
gesluikstort. Die zakken werden immers nog verkocht en de
burger bleef ze gebruiken. Omdat ze niet langer worden
opgehaald, brengen sommigen ze gewoon naar de hoek van de
straat, waar ze zich opstapelen.

Na klachten van burgers heeft Net Brussel de zakken opgehaald,
maar naar ik verneem weigert het verdere interventies om te
voorkomen dat de plekken in kwestie officiële stortplaatsen
worden. Dat is een begrijpelijk streven, maar doordat de zakken
zich daar nu ophopen, liggen de straten er nog vuiler bij.

225 Cette situation vous a-t-elle été relayée par Bruxelles Propreté ?

Bruxelles Propreté a-t-elle évalué l'ampleur du problème dans la
Région ? Est-il circonscrit à certains quartiers ou trouve-t-on ce
genre de dépôts partout dans la Région ? J'ai constaté qu'il y en
avait beaucoup dans le sud de Bruxelles.

La Région bruxelloise a-t-elle bien informé tous les citoyens de
l'abandon de la collecte des anciens sacs ? Dans l'affirmative, par
quels moyens ?

Qu'est-il mis en place par vos services pour venir à bout de cette
situation au plus vite ?

Qu'est-il fait pour les victimes de tels dépôts clandestins ?

Heeft Net Brussel u daarover geïnformeerd?

Heeft Net Brussel een idee van de omvang van het probleem?
Blijft het beperkt tot bepaalde wijken?

Heeft het Brussels Gewest de burger goed geïnformeerd over het
feit dat Net Brussel geen oude zakken meer ophaalt?

Wat doet u om de toestand zo snel mogelijk te verhelpen?

Wat doet u voor wie te lijden heeft onder die illegale
stortplaatsen?
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227 M. Alain Maron, ministre.- Au mois de juin dernier, à la
suite de la demande du conseil d’administration de Bruxelles-
Compost, les camions de collecte de déchets de jardin contenant
des sacs verts non biodégradables n’ont plus été acceptés. Par
conséquent, les équipes de Bruxelles Propreté ont reçu pour ordre
de ne plus les collecter.

Afin de situer le cadre de cette consigne diffusée en milieu
d'année, je vous livre un bref historique de la communication sur
ces sacs biodégradables, qui a commencé fin 2017.

En décembre 2017, un communiqué de presse a été publié
sur l’utilisation des nouveaux sacs verts à partir du 1er janvier
2018. En avril 2018, Bruxelles Propreté a envoyé un message
aux communes précisant que les sacs biodégradables étaient
disponibles dans les recyparks et les Proxy Chimik. En juin
2018, un communiqué de presse indiquait que les sacs verts
biodégradables étaient également disponibles en magasin.

En septembre 2019, de l'information a été diffusée pour
permettre aux ménages de reconnaître les sacs au vu de
l’augmentation du nombre de sacs non réglementaires.

La décision formelle du conseil d'administration de Bruxelles-
Compost de ne plus du tout collecter les sacs verts non
réglementaires afin d’augmenter la qualité du compost a été
communiquée les 26 mai et 8 juin 2020 par voie de presse, ainsi
que sur le site internet et sur la page Facebook de Bruxelles
Propreté.

Bruxelles Propreté m’informe, par ailleurs, qu’à partir du mois
de juin 2020, les animateurs de Bruxelles Propreté ont remis un
sac vert réglementaire aux habitants signalés par les services de
collecte pour les dépanner et surtout pour qu’ils puissent repérer
les bons sacs lors de leur prochain achat. En cas d’absence, une
brochure et un sac vert ont été déposés dans la boîte aux lettres.
Par ailleurs, le 3 juillet 2020, les communes ont été invitées à
communiquer l’information à leurs habitants.

L'objectif de ce changement de sac est le maintien de la qualité du
compost destiné à l'épandage, à la quelle nuit l'utilisation massive
de sacs non réglementaires.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Op verzoek
van de raad van bestuur van Brussel-Compost haalt Net Brussel
sinds juni geen niet-composteerbare zakken meer op.

In december 2017 was er een persbericht over de nieuwe zakken
die vanaf 1 januari 2018 in gebruik werden genomen. In april
2018 liet Net Brussel de gemeenten weten dat de composteerbare
zakken te koop waren in de containerparken en de Proxy
Chimiks. In juni 2018 was er een persbericht over het feit dat de
composteerbare zakken nu ook in winkels werden verkocht.

Na een toename van het aantal niet-reglementaire zakken werd
in september 2019 gecommuniceerd over hoe de nieuwe zakken
eruitzien.

De formele beslissing van de raad van bestuur van Brussel-
Compost werd op 26 mei en 8 juni 2020 via de media, op de
website en Facebook-pagina van Net Brussel bekendgemaakt.

Sinds juni 2020 geeft Net Brussel bewoners die foute zakken
buitenzetten een reglementaire zak, zodat ze weten welke zakken
ze moeten kopen. Op 3 juli 2020 werd de gemeenten verzocht om
hun inwoners te informeren.

De nieuwe zak moet helpen om de kwaliteit van het compost op
peil te houden.

229 Le 2 octobre, sous mon impulsion, une réunion par
visioconférence a été organisée par l’agence avec les communes
pour discuter de la meilleure façon de mettre en place
l’autocollant STOP sur les sacs non conformes. Certaines
communes sont prêtes à collaborer pour amplifier les actions de
communication dans leurs journaux communaux, sur leurs sites
et/ou par la distribution d’une brochure produite par Bruxelles
Propreté. Faisant suite à cette réunion, huit communes ont
commandé le matériel (brochures et sacs biodégradables) auprès
de Bruxelles Propreté : Auderghem, Berchem-Sainte-Agathe,
Forest, Ixelles, Jette, Schaerbeek, Saint-Gilles et Watermael-
Boitsfort. Etterbeek avait déjà passé commande avant cette
visioconférence.

Op 2 oktober heb ik Net Brussel en de gemeenten laten
vergaderen over hoe de STOP-sticker op niet-reglementaire
zakken moet worden aangebracht. Sommige gemeenten zijn
bereid om uitgebreider te communiceren via het gemeenteblad,
de website en/of de verdeling van een brochure van
Net Brussel. Na de vergadering vroegen acht gemeenten
communicatiemateriaal aan bij Net Brussel: Oudergem, Sint-
Agatha-Berchem, Vorst, Elsene, Jette, Schaarbeek, Sint-Gillis en
Watermaal-Bosvoorde. Etterbeek had dat al eerder gedaan.

Ook de mogelijkheid om meer boetes uit te delen kwam ter
sprake. Sinds juni 2020 krijgen niet-reglementaire zakken een
STOP-sticker met het verzoek de zak opnieuw binnen te halen.
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Un renforcement de la verbalisation a été également discuté.
Dès juin 2020, selon les ressources disponibles, les sacs non
conformes ont été signalés par des autocollants STOP informant
les citoyens du passage des équipes et les invitant à rentrer
leurs sacs. Ces derniers devaient être vidés dans des sacs
réglementaires et présentés à la collecte suivante.

Au mois de juin, les signalements de sacs non réglementaires
étaient nombreux et concernaient la plupart des communes de
la Région. Quotidiennement, une liste de voiries enregistrant un
grand nombre de signalements de sacs non réglementaires était
transmise au service communication de Bruxelles Propreté en
vue de sensibiliser les habitants concernés.

Actuellement, les équipes de collecte ne rencontrent quasiment
plus de rues avec autant de sacs non réglementaires qu’au mois de
juin. Le phénomène des sacs verts non réglementaires regroupés
au coin des rues ne concerne que quelques quartiers précis. La
grande majorité des sacs verts non conformes se trouvent à des
adresses isolées.

L’utilisation des sacs non réglementaires semble donc en forte
diminution. Il est à espérer que l’épuisement des derniers stocks
entraînera la disparition totale du phénomène.

In juni werden er veel niet-reglementaire zakken op straat
gezet in het merendeel van de Brusselse gemeenten. De
communicatiedienst van Net Brussel kreeg dagelijks een
overzicht, zodat hij de bewoners van de straten in kwestie beter
kon informeren.

Momenteel is het probleem overal sterk afgenomen. Slechts in
enkele buurten worden nog massa's niet-reglementaire zakken
gedumpt. Over het algemeen gaat het om hier en daar een zak.
Hopelijk verdwijnt het probleem helemaal naarmate de niet-
reglementaire zakken uitgeput raken.

231 Les sacs verts identifiés sur les voiries régionales par un
autocollant Stop qui ne sont pas rentrés par les habitants
sont considérés comme des dépôts clandestins. Ces dépôts
clandestins sont de la responsabilité de la commune sur les
voiries communales, et de la responsabilité de Bruxelles Propreté
sur les voiries régionales. Ces sacs sont collectés par nos services
dès que possible.

La grande distribution intervient également dans cette
problématique. La Région n’étant pas en charge des normes de
produits, elle ne peut interdire la mise sur le marché de sacs verts
non biodégradables ou de sacs verts biodégradables sans logo de
l’agence.

Pourquoi des sacs biodégradables sans logo de Bruxelles
Propreté ne peuvent-ils être collectés ? Quand les ouvriers
courent derrière le camion, il est impossible pour eux, en
l'absence de logo, de vérifier à chaque fois si un sac est ou non
biodégradable. Il faudrait beaucoup plus de personnel pour ce
type de contrôle. Il est donc indispensable que les gens utilisent
les sacs marqués du logo de l'agence.

Après enquête, on a constaté que la vente de sacs non
réglementaires était principalement le fait d’une enseigne,
Carrefour, qui vend, en plus des sacs verts réglementaires,
des sacs pour déchets de jardin biodégradables sous sa propre
marque. Dans certains magasins de l'enseigne, ils sont juste en
dessous de ceux de Bruxelles Propreté dans les rayons, ce qui
prête à confusion. Dans d’autres, un mot d’explication indique
que Bruxelles Propreté ne collecte pas les sacs du distributeur.
D'autres encore vendent également des sacs vert foncé en
plastique non biodégradable de 130 litres, mais estampillés pour

Langs gewestwegen worden niet-binnengehaalde zakken met een
STOP-sticker als sluikstort beschouwd. Op gemeentewegen valt
dat onder de verantwoordelijkheid van de gemeenten. Ze worden
zo snel mogelijk opgehaald.

Supermarkten vormen een deel van het probleem. Het gewest
is niet bevoegd voor productnormen, waardoor het niet kan
verbieden dat niet-composteerbare zakken of composteerbare
zakken zonder logo van Net Brussel te koop zijn. Het is
onmogelijk om dat type zakken op te halen, omdat het veel
te veel tijd zou vergen om na te gaan of een zak al dan niet
composteerbaar is.

Na onderzoek bleek dat vooral supermarkt Carrefour niet-
reglementaire zakken verkocht. Sommigen kopen bewust deze
goedkopere zakken maar als de reglementaire zakken zijn
uitverkocht, nemen klanten soms ook om die reden hun toevlucht
tot de niet-goedgekeurde zakken.
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déchets de jardin. Enfin, en cas de rupture de stock dans les
rayons, les gens se rabattent parfois sur la marque du distributeur.

233 Mon administration a envoyé plusieurs courriers à Comeos
pour tenter de mettre fin à ces pratiques, mais sur le plan
réglementaire, nous n'avons pas la possibilité de les interdire.

Mijn administratie heeft Comeos meermaals verzocht om een
einde te stellen aan die praktijken, maar we kunnen ze helaas
niet verbieden.

235 Mme Viviane Teitelbaum (MR).- La possibilité d'acheter à son
insu des sacs non réglementaires pose effectivement problème.
Il faudra réfléchir au type de pression que nous pourrions exercer
pour y mettre fin.

- L'incident est clos.

Mevrouw Viviane Teitelbaum (MR) (in het Frans).- Het is
inderdaad een probleem dat je zonder het te beseffen niet-
reglementaire zakken kunt kopen. We moeten een manier vinden
om daar paal en perk aan te stellen.

- Het incident is gesloten.

239

QUESTION ORALE DE MME ARIANE DE
LOBKOWICZ

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ARIANE DE
LOBKOWICZ

239 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

239 concernant "le soutien à la consommation de lait dans les
écoles bruxelloises".

betreffende "de steun voor de melkconsumptie in de
Brusselse scholen".

241 Mme Ariane de Lobkowicz (DéFI).- La génération de
nos parents a bien connu cette période durant laquelle la
consommation de lait était fortement encouragée. Sous la
pression des syndicats agricoles, et en collaboration étroite et
active avec le ministère de l'agriculture, le lait était unanimement
présenté comme source de vitamines et de calcium, sa
consommation régulière était synonyme de bonne santé et était
le complément indispensable à une vie saine et sportive.

La Brigade M (ou Brigade du lait) bénéficiait du soutien de la
presse pour les jeunes et encourageait ceux-ci à la consommation
d'un verre de lait par jour. En plus du soutien des pouvoirs
publics, la distribution quotidienne de lait était encouragée par
les directions des établissements scolaires. Puis, c'est l'Europe
qui s'y est mise, rendant, par ses réglementations, obligatoire la
distribution de produits laitiers dans les écoles.

La Région bruxelloise a également pris des initiatives en faveur
du lait puisque le programme dit "Lait aux écoles" visait à
encourager la consommation des produits laitiers par les enfants
fréquentant les crèches ou les écoles.

Des budgets importants étaient consacrés à ces initiatives de
promotion par tous les niveaux de pouvoir.

Depuis, le discours a complètement changé et la consommation
de lait a fortement diminué en Belgique et ailleurs en Europe.

Aujourd'hui encore, pour la majorité de la communauté
scientifique, les produits laitiers sont considérés comme une
excellente source de protéines, de calcium et de vitamine D,
mais également de nutriments que l'on peut difficilement trouver

Mevrouw Ariane de Lobkowicz (DéFI) (in het Frans).- Tijdens
de generatie van onze ouders werd de consumptie van melk nog
sterk aangemoedigd. Onder druk van de landbouwersvakbonden
en in rechtstreekse samenwerking met het ministerie van
Landbouw, werd melk voorgesteld als bron van vitaminen en
calcium en werd de regelmatige consumptie ervan gelijkgesteld
met een goede gezondheid.

De Melkbrigade richtte zich op de jeugd en de dagelijkse
verdeling van melk in de scholen kreeg daarvoor de steun van
de overheid. Die verdeling werd later zelfs verplicht gemaakt
door Europa. Ook het Brussels Gewest besteedde aanzienlijke
budgetten aan de promotie van melk.

Sindsdien is het discours echter veranderd. De melkconsumptie
is sterk gedaald in België en elders.

De meerderheid van de wetenschappers beschouwt melk nog
steeds als een uitstekende bron van proteïnen, calcium en
vitamine D en van andere voedingsstoffen die je moeilijk elders
vindt. Slechts 9 à 23% van de blanken is lactose-intolerant, in
tegenstelling tot 60 tot 100% van de Afrikanen en Aziaten.
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ailleurs. Seuls 9 à 23 % des Caucasiens sont intolérants au
lactose, contre 60 voire 100 % des Afro-Américains ou des
Asiatiques. On est donc très loin de l'épidémie d'intolérance dont
certains se font l'écho. C'est surtout une question de génétique.

243 En outre, dans nos régions, le lait est consommé depuis au moins
6.000 ans. Les plus vieux fromages datent d'il y a 7.000 ans et,
d'après des écrits du VIe siècle, il s'agissait de l'aliment de base
des bénédictins.

Pourtant, d'autres voix s'élèvent aujourd'hui. Des nutritionnistes
affirment que notre corps n'a pas besoin de consommer autant de
produits laitiers, que cette consommation est devenue importante
très récemment, puisqu'il y a trois ou quatre générations, on en
consommait beaucoup moins. Certains se demandent maintenant
s'il est pertinent d'affirmer que le lait est bénéfique pour la santé.
Le lait de vache ne serait pas très digeste, n'empêcherait pas
vraiment l'apparition de l'ostéoporose, permettrait peut-être de
diminuer la survenance de certains cancers, mais en favoriserait
d'autres, et contiendrait beaucoup plus de pesticides que les
végétaux ainsi que les hormones de croissance injectées aux
vaches pour augmenter la production.

Bref, l'unanimité a fait place à une réelle controverse. N'étant pas
scientifique, je me garderais bien de prendre position à ce sujet.

Toutefois, un autre élément m'interpelle : de plus en plus
de consommateurs se posent des questions éthiques liées au
traitement des animaux et, tout comme eux, je m'interroge. Dans
l'industrie laitière, derrière l'image bucolique des bovins dans les
prés, se cache une véritable souffrance des vaches et des veaux.

Pour fournir du lait, la vache doit mettre bas chaque année. Cette
gestation dure neuf mois, comme pour les humains. Elle est
fécondée de force dès l'âge de quinze mois et sera à nouveau
fécondée trois mois après chaque vêlage, par insémination
artificielle dans la majorité des cas. Elle sera ensuite soumise
à la traite par machine, même pendant sa gestation, ce qui
est exténuant pour son corps. Par ce système de production
intensive et grâce à une sélection génétique permettant de
produire toujours plus de lait, une vache produit, aujourd'hui, en
moyenne 8.000 litres de lait par an, contre 2.000 dans les années
50.

Les vaches qui ont un lien maternel très fort avec leur petit vivent
une immense détresse lorsqu'on leur arrache leur veau quelques
jours après la naissance. Cette séparation de force est aussi source
de grande souffrance pour les veaux. Les uns comme les autres
meuglent pendant plusieurs jours après la séparation. Chaque
verre de lait bu par le consommateur contient l'histoire terrible
d'un bébé veau enlevé à sa mère à la naissance.

Dans ces conditions, quelle est aujourd'hui la politique de la
Région ? Encourage-t-on encore la consommation de lait dans
les écoles bruxelloises ? Si oui, quelle est l'importance de ce
soutien ? Quelle est votre position par rapport à la controverse

In onze regionen wordt melk overigens al minstens 6.000 jaar
geconsumeerd.

Er zijn echter ook tegenstemmen. Voedingsdeskundigen beweren
dat ons lichaam niet zoveel melkproducten nodig heeft en dat
de mens drie of vier generaties geleden veel minder melk
consumeerde. Koeienmelk zou moeilijk te verteren zijn, zou
osteoporose niet echt kunnen verhinderen, zou sommige kankers
tegengaan, maar andere bevorderen en zou heel wat schadelijke
stoffen bevatten, zoals groeihormonen die de koeien krijgen
toegediend.

Ik ben geen wetenschapper, dus ik neem geen standpunt in in de
discussie.

Er zijn echter ook meer en meer consumenten die ethische vragen
hebben bij de behandeling van dieren. Achter het bucolische
imago van de melkindustrie, verbergt zich heel wat lijden voor
koeien en geiten.

Om melk te geven, moet een koe elk jaar kalven. Daar gaat
een zwangerschap van negen maanden aan vooraf. Vanaf de
leeftijd van vijftien maanden worden koeien gedwongen bevrucht
en drie maanden na elke worp gebeurt dat opnieuw. Ook
tijdens de zwangerschap wordt ze machinaal gemolken. Door
dat intensieve systeem en door genetische selectie, produceren
koeien vandaag gemiddeld 8.000 liter melk per jaar, tegenover
2.000 liter in de jaren vijftig.

De koeien hebben een sterke moederband met hun kalveren en
ondergaan dus een immense pijn als dat kalf enkele dagen na
de geboorte wordt weggehaald. Dat geldt trouwens ook voor de
kalveren zelf.

Wat is, in het licht daarvan, het huidige beleid van het gewest?
Wordt de melkconsumptie nog steeds aangemoedigd in de
Brusselse scholen? Hoe groot is de steun? Hoe staat u tegenover
het ethische probleem van de omstandigheden waarin de dieren
geëxploiteerd worden?



COMMISSION
Environnement et énergie

2020.12.09
n° 39 - nr. 39

COMMISSIE
Leefmilieu en Energie

27

PARLEMENT DE LA RÉGION DE BRUXELLES-CAPITALE – COMPTE RENDU INTÉGRAL
BRUSSELS HOOFDSTEDELIJK PARLEMENT – INTEGRAAL VERSLAG

qui oppose le caractère bénéfique de la consommation de lait et le
problème éthique lié aux conditions d'exploitation des animaux ?

245 M. Alain Maron, ministre.- L’alimentation est une thématique
située à la croisée d’enjeux de santé, d’environnement,
d’économie, de culture, d’éthique et de justice sociale.

En matière de santé et d’alimentation, ma position est de
promouvoir des repas équilibrés et une nourriture diversifiée,
favorisant avant toute chose la consommation d’eau, de légumes
et de fruits frais et un apport en féculents et légumineuses,
conformément aux recommandations d’experts nutritionnistes
et de l’Organisation mondiale de la santé (OMS). À cela,
en tant qu’écologiste et ministre de l’environnement, j’ajoute
naturellement la dimension de durabilité dans la production
des aliments. Enfin, il s'agit aussi de garantir l'accès à une
alimentation saine et durable à tous les publics, et non à quelques
privilégiés. On parle ici de l'enjeu de démocratisation d'une
alimentation de qualité, tant du point de vue environnemental
que nutritionnel.

La Région est partie prenante du programme européen à
destination des écoles, qui soutient la distribution de fruits,
de légumes et de produits laitiers dans les écoles de l’Union
européenne. L’objectif est de promouvoir les bienfaits d’une
alimentation plus saine chez les enfants.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- In de voeding
komen gezondheid, milieu, economie, cultuur, ethiek en sociale
rechtvaardigheid samen.

Als het over gezonde voeding gaat, is het mijn taak
om evenwichtige en afwisselende maaltijden te promoten,
met een hoofdrol voor water, verse groenten en fruit,
zetmeelproducten en peulvruchten, volgens de aanbevelingen
van voedingsdeskundigen en de Wereldgezondheidsorganisatie
(WGO). Als minister van Leefmilieu leg ik daarbij de klemtoon
op een duurzame voedselproductie. Daarnaast is het belangrijk
dat gezonde en duurzame voeding toegankelijk is voor iedereen,
en niet alleen de happy few.

Het gewest neemt deel aan een Europees programma waarbij
fruit, groenten en zuivel worden verdeeld via de scholen om
kinderen gezonder te doen eten.

247 À Bruxelles, le programme s’adresse aux élèves de deux ans et
demi à douze ans des écoles maternelles et primaires, ordinaires
et spécialisées, ainsi qu’aux élèves des écoles secondaires
spécialisées. Les distributions ont lieu une fois par semaine
durant maximum vingt semaines, successives ou non. Le
montant de la subvention est de 9 euros TVAC par élève et par
an pour les fruits et légumes, et de 5,30 euros TVAC par élève
et par an pour les produits laitiers.

Cette subvention est principalement payée par l’Union
européenne dans le cadre de la politique agricole commune.
Néanmoins, une aide régionale mineure est également attribuée
pour couvrir les frais de TVA, qui ne sont pas pris en charge par
l’aide européenne. Elle permet la gratuité totale de la distribution
des produits aux écoles participantes.

L'enseignant de chaque classe qui reçoit des fruits et légumes
et/ou des produits laitiers subsidiés doit accompagner cette
distribution d’au moins une mesure éducative durant l’année
scolaire.

Concernant les produits laitiers, seuls le lait nature, le yaourt
et le fromage blanc sont autorisés. Ces produits ne peuvent
pas contenir de sucre, d’édulcorants, de sel, de graisses ou
d’exhausteurs de goût ajoutés. Les contenants individuels,
comme les berlingots ou les pots pour une personne, sont
également interdits. Ces restrictions limitent l'ampleur de ces
distributions : si je me rappelle ma propre enfance, chacun
recevait son petit berlingot de lait, venu d'on ne sait pas très bien
où. Il était presque imposé, en fait.

In Brussel krijgen kinderen van kleuter- en lagere scholen en
leerlingen in het bijzonder middelbaar onderwijs een keer per
week zo'n portie, en dat gedurende maximaal twintig weken. De
subsidies voor fruit en groenten bedragen 9 euro inclusief btw
per leerling per schooljaar; voor zuivelproducten is dat 5,30
 euro inclusief btw.

De subsidie komt voor het grootste deel uit het
gemeenschappelijke landbouwbeleid van de Europese Unie. Het
Brussels Gewest springt bij om de btw-kosten te dekken.

De leerkrachten van de deelnemende klassen worden geacht
minstens één educatieve actie rond gezonde voeding per
schooljaar op te zetten.

Qua zuivelproducten zijn alleen gewone melk, natuuryoghurt en
verse kaas toegestaan, zonder suiker, zoetstoffen, zout, vetten
of toegevoegde smaakstoffen. Individuele verpakkingen zijn ook
verboden.
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249 Les produits locaux et issus de l’agriculture biologique sont
fortement encouragés.

Il est tout à fait pertinent de lier la question du bien-être animal
à celle de l’alimentation, puisque la manière dont l’être humain
s’alimente de nos jours génère globalement de la souffrance
animale, notamment pour les vaches laitières, objet de votre
question.

Ce n’est une surprise pour personne, en tant qu’écologiste,
je m’oppose naturellement aux pratiques déshumanisantes de
l’élevage industriel. Nous devons avoir à cœur d'encourager
autant que possible les modes d'élevage alternatifs et
respectueux, et veiller à ce que les éleveurs exercent leur métier
dans le respect du bien-être animal et de l'environnement. Il faut
saluer le travail de celles et ceux qui s'engagent dans cette voie.

Je suis régulièrement interpellé sur la diminution de la
consommation de viande et mon administration s'engage dans
cette voie. C'est important non seulement pour le bien-être
animal, mais aussi pour l'environnement. En effet, la production
de viande est fortement émettrice de gaz à effet de serre et
l'élevage intensif pose des problèmes considérables en matière
de bien-être animal.

Pour un débat plus approfondi sur le bien-être animal en lien
avec la production de lait ou autres, je vous invite à interroger
M. Clerfayt, ministre chargé de cette matière.

- L'incident est clos.

Lokale en biologische producten verdienen de voorkeur.

Bij voeding is het goed om rekening te houden met het
dierenwelzijn. Voedselproductie voor de mens veroorzaakt
immers vaak dierenleed, zeker voor de melkkoeien waarover uw
vraag ging.

Het zal u niet verbazen dat ik als ecologist gekant ben tegen
de verschrikkelijke praktijken in de agro-industrie. We moeten
zoveel mogelijk inzetten op alternatieve productiewijzen met
respect voor dier en planeet.

Ik krijg geregeld vragen over het verminderen van de
vleesconsumptie. Mijn administratie maakt daar werk van. De
vleesproductie is in grote mate verantwoordelijk voor de uitstoot
van broeikasgassen en de intensieve veeteelt is problematisch op
het vlak van dierenwelzijn.

Voor een grondiger debat over zuivel- en andere
voedselproductie en dierenwelzijn verwijs ik u naar minister
Clerfayt.

- Het incident is gesloten.

255

QUESTION ORALE DE MME ARIANE DE
LOBKOWICZ

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW ARIANE DE
LOBKOWICZ

255 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

255 concernant "le bilan de l'écoduc de Groenendael". betreffende "het resultaat van het ecoduct van
Groenendaal".

257 Mme Ariane de Lobkowicz (DéFI).- M. Tristan Roberti a
eu l'occasion de vous interroger récemment sur les projets
d'aménagement en forêt de Soignes de nouveaux écoducs, c'est-
à-dire de ponts réservés aux animaux et à la végétation.

Il avait commencé son excellente intervention, à laquelle je
ne peux que souscrire, en détaillant le morcellement de la
forêt de Soignes et ses conséquences sur sa faune, désormais
cantonnée dans des parcelles limitant les échanges génétiques.
Cette absence d'interconnexions entre les différentes parties de
la forêt entraîne, à long terme, des conséquences négatives pour
la biodiversité.

Vos réponses, très complètes, portaient sur les études et les
projets en cours. Je souhaiterais vous interroger, à présent, sur

Mevrouw Ariane de Lobkowicz (DéFI) (in het Frans).-
De heer Roberti ondervroeg u recent over de aanleg van
ecoducten in het Zoniënwoud en klaagde bij die gelegenheid de
versnippering van het woud aan en de gevolgen daarvan voor de
fauna en de biodiversiteit. U gaf toen een zeer volledig antwoord
over de lopende studies en projecten.

Vandaag wil ik u vragen een balans op te maken van het eerste
gewestelijke ecoduct, dat van Groenendaal, dat werd ingewijd
op 3 juni 2018.

Het ecoduct is zestig meter breed en men vindt er verschillende
biotopen: dode bomen, dood hout, een kleine vijver en diverse
types vegetatie. Aan weerskanten zijn er barrières geplaatst die
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le premier bilan que l'on peut tirer à propos de l'efficacité du
premier écoduc régional, celui de Groenendael, inauguré il y a
deux ans maintenant, le 3 juin 2018.

Celui-ci est particulièrement bien aménagé. Large de 60 mètres,
il accueille plusieurs biotopes : arbres morts, bois mort, petit
étang alimenté par de l'eau de pluie et divers types de végétations.
De part et d'autre du passage ont été construites des barrières
pour atténuer la lumière des lampadaires environnants, afin de
ne pas éblouir les animaux et de les rassurer. En outre, sur ces
parois, des caméras ont été cachées pour enregistrer le passage
des différentes espèces.

A-t-on pu exploiter les enregistrements de ces caméras ? Quelles
sont les constatations recueillies directement par les gardes
forestiers sur le terrain ? Existe-t-il des statistiques ou des
comptages ?

L'écoduc est-il réellement utilisé par les chevreuils, renards,
hérissons et autres animaux de la forêt de Soignes et, dans
l'affirmative, à quelle fréquence ?

Les transhumances se font-elles dans les deux sens ou,
au contraire, un sens de circulation est-il privilégié ? Des
conséquences négatives, telles que le transfert d'espèces
exotiques envahissantes comme les écureuils de Corée ou les
ratons laveurs, de prédateurs ou de maladies, ont-elles été
enregistrées ?

Qu'en est-il du respect de ce passage par les humains ? Arrive-
t-il qu'il soit fréquenté, traversé, utilisé ou vandalisé par des
campeurs ?

Comment jugez-vous le bilan de ses deux premières années de
fonctionnement ?

Ces questions sont importantes, car d'autres projets de
construction d'écoducs sont à l'étude ou à un stade déjà avancé.
Avant d'aller plus loin, il me semble intéressant d'évaluer l'utilité
de ce genre de construction grâce à l'expérience de Groenendael
qui permettrait, le cas échéant, d'adapter les futurs projets.

de straatverlichting verzachten. Er staan ook camera's die dieren
kunnen registreren.

Welke resultaten hebben de camerabeelden opgeleverd? Wat
hebben de boswachters zelf vastgesteld? Bestaan er tellingen
of statistieken? Wordt het ecoduct daadwerkelijk gebruikt door
reeën, vossen, egels en andere dieren? Hoe vaak? Gebruiken de
dieren het ecoduct in beide richtingen?

Zijn er negatieve gevolgen vastgesteld, zoals de verspreiding van
invasieve exotische soorten, roofdieren of ziekten? Wordt het
ecoduct soms gebruikt door mensen, wat niet toegelaten is?

Welke balans maakt u op nu het ecoduct twee jaar in werking
is? Een dergelijke evaluatie is belangrijk voor u plannen voor
nieuwe ecoducten uitwerkt.

259 M. Alain Maron, ministre.- Je dois d’abord vous préciser que
l’écopont de Groenendael est construit en Région flamande et
non en Région bruxelloise. Il est ainsi géré par l’administration
forestière flamande ANB (Agentschap voor Natuur en Bos).
Je ne dispose donc pas de toutes les informations utiles
pour répondre à votre question. L’administration de Bruxelles
Environnement a néanmoins pu obtenir quelques éléments de
réponse auprès de son homologue flamande.

L’asbl Natuurpunt est en train d'exploiter les enregistrements
des caméras placées sur l’écopont. Les premiers résultats de
ce traitement, notamment les statistiques et comptages, sont
attendus prochainement. Je vous invite à m'adresser une question
écrite pour tenter de les obtenir.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Allereerst wil
ik opmerken dat het ecoduct van Groenendaal in het Vlaams
Gewest ligt, niet in Brussel, en dat het wordt beheerd door het
Agentschap voor Natuur en Bos (ANB). Ik kan dus niet op al
uw vragen antwoorden, maar Leefmilieu Brussel kreeg wel de
volgende informatie.

De vzw Natuurpunt analyseert op dit moment de camerabeelden
die in de buurt van het ecoduct gemaakt zijn. Binnenkort
worden de eerste resultaten verwacht. De informatie uit
die camerabeelden komt overeen met de observaties van de
boswachters, die merken dat het ecoduct in beide richtingen druk
wordt gebruikt door een bonte waaier aan dieren: zoogdieren,
amfibieën en insecten.
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Les informations obtenues grâce à ces caméras complètent
avantageusement les observations des gardes forestiers, qui
peuvent d’ores et déjà dire que l’écoduc est utilisé journellement
par une grande diversité d’animaux, dont des mammifères,
des amphibiens et des insectes. Il est également établi que les
transhumances se font dans les deux sens.

Aucune conséquence négative de la mise en place de l’écopont
n'a été constatée. Dans l’ensemble, il apparaît que l’écopont est
bien respecté par les usagers de la forêt et que des mouvements de
personnes ne sont détectés que ponctuellement par les caméras.
Une mesure de précaution déterminante en ce sens a été de
supprimer le chemin qui passait à proximité.

Het ecoduct lijkt geen negatieve impact te hebben. Het wordt
door de voorbijgangers gerespecteerd. De camera's registreren
maar af en toe menselijke aanwezigheid. De bosweg die vlakbij
liep, was al uit voorzorg geschrapt.

261 Dans le cadre de l’accord de coopération entre les Régions
concernant la gestion de la forêt de Soignes, les trois partenaires
échangent régulièrement sur le sujet.

Il n'existe pas de dialogue sur ce sujet spécifique avec d’autres
pays européens, mais nous sommes bien sûr ouverts à tous les
échanges permettant d’améliorer les connaissances et l’efficacité
de ces ouvrages d’art qui ont tendance à se multiplier en Europe
et dans le monde.

- L'incident est clos.

De drie gewesten, die een samenwerkingsakkoord over het
beheer van het Zoniënwoud hebben gesloten, plegen geregeld
overleg.

We wisselen geen informatie uit met buitenlandse initiatieven,
maar staan natuurlijk open voor alle mogelijke feedback.

- Het incident is gesloten.

265

QUESTION ORALE DE M. GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

MONDELINGE VRAAG VAN DE HEER GAËTAN VAN
GOIDSENHOVEN

265 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

265 concernant "les dernières avancées relatives à l'élaboration
d'un statut de protection global pour l'espace rural de
Neerpede".

betreffende "de laatste vorderingen in het statuut van
Neerpede als beschermde rurale zone".

267 M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je souhaitais faire
le point avec vous sur les dernières avancées réalisées par
votre cabinet et par l'administration de Bruxelles Environnement
concernant la zone de Neerpede.

Je vous épargnerai l'historique du dossier que vous connaissez
suffisamment. Votre prédécesseure, qui avait œuvré avec une
certaine détermination pour protéger et dynamiser la zone, avait
lancé la réalisation d'un plan opérationnel pour Neerpede (PON).
Ce plan opérationnel devait se développer à deux niveaux :

- le premier niveau, de nature stratégique, devait se matérialiser
à travers un plan directeur qui élaborait une vision pour
l'aménagement du site. Ce plan comprend un inventaire, définit
des objectifs et amorce des plans d'action ;

- le deuxième niveau, plus opérationnel, découlait du premier et
incluait plusieurs plans d'action.

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).-
Uw voorgangster startte de uitvoering van een operationeel
plan voor Neerpede. Dat plan bestond uit een strategische
visie met een inventaris, doelstellingen en actieplannen en een
operationeel gedeelte met meerdere actieplannen.

Eerder zei u dat dat plan tegen maart 2020 moest zijn afgerond.
Wat zijn de grote lijnen van het plan? Welke middelen zijn ervoor
uitgetrokken?

Hoe staat het met de update van de biologische evaluatiekaart en
de eventuele toekenning van het statuut van stedelijke biotoop?
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Ce plan devait se clôturer à la mi-2019. Lorsque je vous ai
interrogé, en décembre dernier, vous m'avez expliqué que sa
finalisation aurait lieu au mois de mars 2020. J'ose imaginer
qu'il est donc désormais clôturé. D'autant qu'avant les vacances
parlementaires, vous avez déclaré devant la présente commission
que Bruxelles Environnement possédait dans ses cartons de très
beaux projets d'aménagement pour la zone.

Pourriez-vous donc nous exposer les grandes lignes directrices
de ce plan ? Quels sont les moyens mis en œuvre pour le
concrétiser ?

Concernant l'éventuel octroi du statut de biotope urbain au site
de Neerpede, un marché avait été lancé pour l'envisager. Vous
m'aviez expliqué qu'il s'agissait d'actualiser la carte d'évaluation
biologique et que ce projet serait également finalisé en mars
2020. Pourriez-vous faire le point sur l'actualisation de cette carte
et sur les résultats de ce marché ?

269 De manière générale, quelles grandes conclusions peut-on tirer
des différentes études menées dans la zone ?

De quel statut de protection pérenne le site, joyau de la nature
bruxelloise, pourrait-il bénéficier à l'avenir ?

Welke grote conclusies vallen er trekken uit de studies over
Neerpede?

Welke vorm van bescherming zou de site in de toekomst kunnen
krijgen?

271 M. Alain Maron, ministre.- L'étude sur le plan opérationnel
Neerpede (PON) a été clôturée le 24 septembre 2020, avec un
peu de retard, entre autres à cause de la crise sanitaire. Elle
comprend un diagnostic, un plan paysager, un inventaire des
outils à mobiliser pour la protection de Neerpede, ainsi que des
propositions de divers projets à réaliser au niveau de la vallée
du Broekbeek, du parc de Neerpede, de la drève Olympique,
de la zone agricole longeant le Neerpedebeek et du vallon du
Koeivijver, en amont du parc des Étangs.

Afin de protéger ce patrimoine paysager et naturel exceptionnel,
il est prévu d’encourager les initiatives agricoles locales
orientées vers la ville, donc en circuit court, d’intégrer une
gestion plus durable des eaux et de pérenniser et valoriser les
espaces verts, afin de créer dans cette zone un parc récréatif
d’envergure régionale, comme le prévoit le plan régional de
développement durable (PRDD). L’objectif est de consolider et
de valoriser cet espace exceptionnel situé à la limite entre la
ville et le Pajottenland, paysage breughélien encore largement
préservé.

Cette étude propose une vision de l’avenir de ce large
territoire. Des contacts ont évidemment eu lieu, de longue date,
entre Bruxelles Environnement et l'administration communale
d'Anderlecht, et encore très récemment entre les autorités
communales et moi-même. Cette vision sera soumise, dans les
prochaines semaines, à l’approbation formelle de la commune
d’Anderlecht et du gouvernement bruxellois. Ce n'est qu'alors
qu'elle prendra la valeur d’un plan.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De studie over
het operationeel plan voor Neerpede werd met enige vertraging
afgerond op 24 september 2020. De studie omvat een diagnose,
een landschapsplan, een inventaris van de mogelijke vormen
van bescherming en een reeks voorstellen voor projecten in de
omgeving.

Om dit uitzonderlijke landschap te beschermen, wil ik
plaatselijke landbouwinitiatieven aanmoedigen die gericht zijn
op de stad, het waterbeheer duurzamer maken en de groene
ruimte opwaarderen. Zo komt er een park met gewestelijke
uitstraling, zoals dat ook in het Gewestelijk Plan voor duurzame
ontwikkeling (GPDO) is voorzien.

De studie wordt afgesloten met een toekomstvisie voor dit
grote en waardevolle gebied. Uiteraard vindt er reeds lange
tijd overleg plaats tussen Leefmilieu Brussel en de gemeente
Anderlecht. Wanneer de toekomstvisie over enkele weken door
de gemeente en de Brusselse regering zal zijn goedgekeurd, zal
het plan een feit zijn.
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Je ne peux donc pas vous présenter les détails de ce plan qui n'est
ni finalisé, ni formellement approuvé. Mais il constitue une belle
articulation de compétences et enjeux régionaux et communaux.

273 Ce plan ambitieux englobera une série de projets dont la
réalisation s’étalera dans le temps, en fonction des ressources
humaines et financières disponibles. Certaines améliorations
réalisables à court terme et mesures urgentes seront identifiées
et rapidement mises en œuvre.

Plusieurs volets du plan pourront être financés par le budget
ordinaire de Bruxelles Environnement. Pour d’autres, il faudra
chercher des sources de financement complémentaires, par
exemple au travers du Fonds européen de développement
régional (Feder) ou de Beliris.

L’adoption de ce plan permettra de clarifier les questions de
propriété et de gestion des étangs. Comme vous le savez sans
doute, la Région gère le grand étang, qui appartient à la commune
et à des propriétaires privés, tandis que la commune gère l’étang
moyen, qui appartient à la Région.

L’objectif de ce plan sera de fédérer les acteurs autour d’une
vision commune. Il s’agira aussi de mobiliser les habitants pour
qu’ils prennent conscience de la valeur de ce patrimoine paysager
et naturel, et pour qu’ils contribuent activement à sa conception
à travers des activités d’occupation temporaire et des processus
participatifs.

La mise en œuvre du plan constituera un des grands enjeux des
années à venir, au-delà de la présente législature. Divers défis
contemporains s’y recoupent : augmentation de l’offre d’espaces
récréatifs, développement d’une agriculture urbaine de qualité,
gestion durable des eaux, préservation d’un paysage historique,
renforcement de la biodiversité et lutte contre le réchauffement
climatique.

Si l’hippodrome de Boitsfort est destiné à devenir une nouvelle
"porte de la forêt", la vallée de la Pede sera valorisée en tant que
"porte de la campagne".

Je serai heureux de venir vous présenter ce plan en détail, une
fois qu’il aura été adopté par les différentes autorités.

De projecten uit het plan zullen worden uitgevoerd in functie
van de beschikbare middelen. Dringende maatregelen en kleine
verbeteringen die op korte termijn mogelijk zijn, zullen het eerst
worden uitgevoerd.

Veel onderdelen van het plan kunnen worden gefinancierd via
de normale begroting van Leefmilieu Brussel. Voor andere
zullen we bijkomende financieringsbronnen moeten zoeken,
bijvoorbeeld het Europees Fonds voor Regionale Ontwikkeling
(EFRO) of Beliris.

In het plan zal de kwestie van de eigendom en het beheer van de
vijvers verhelderd worden. Het gewest beheert de grote vijver,
die eigendom is van de gemeente en van privé-eigenaren, terwijl
de gemeente de middelgrote vijver beheert, die eigendom is van
het gewest.

Het plan moet alle betrokkenen rond een gezamenlijke visie
scharen en de omwonenden wijzen op de waarde van het
landschap en hen stimuleren om deel te nemen aan tijdelijke
projecten of participatieve processen.

Diverse elementen uit het plan zijn maatschappelijk relevant:
recreatieve ruimte, stadslandbouw, duurzaam waterbeheer,
bescherming van een historisch landschap, versterking van de
biodiversiteit en strijd tegen de klimaatopwarming.

Zodra het plan is goedgekeurd, zal ik het voorstellen in de
commissie.

275 Concernant plus précisément la protection et l’octroi du statut
de biotope urbain à la zone de Neerpede, la mise à jour de
la carte d’évaluation biologique a été réalisée en collaboration
avec les bureaux d’études Stratec et Biotope. Les résultats
cartographiques sont consultables sur le site internet de Bruxelles
Environnement. Ces cartes actualisées reprennent les zones à
haute et à très haute valeur écologique, ainsi qu’une évaluation
de différents indicateurs écologiques et urbanistiques tels que le
taux de verdurisation, la superficie végétalisée ou la perméabilité
pour la faune des différents îlots de la zone.

Par ailleurs, Bruxelles Environnement a analysé la possibilité
d’appliquer les dispositions de l’article 66 de l’ordonnance
nature au périmètre de Neerpede. Cet article permet au

Wat de bescherming en het statuut van stedelijke biotoop
betreft, kan ik u melden dat de biologische evaluatiekaart werd
bijgewerkt in samenwerking met de adviesbureaus Stratec en
Biotope. De nieuwe kaart is te vinden op de website van
Leefmilieu Brussel. Daarop staan de zones met een hoge of
zeer hoge ecologische waarde aangegeven, naast een inschatting
van verschillende indicatoren, zoals de vergroeningsgraad, de
begroeide oppervlakte of de bereikbaarheid voor dieren.

Leefmilieu Brussel heeft bovendien de mogelijkheid onderzocht
om artikel 66 van de Natuurordonnantie toe te passen op
Neerpede. Daardoor zou de regering maatregelen kunnen nemen
om stedelijke biotopen en landschapselementen te beschermen.
Op basis daarvan is een reeks maatregelen uitgewerkt en
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gouvernement de prendre des mesures de protection et des
mesures d’encouragement pour le maintien, la gestion et le
développement des biotopes urbains ainsi que des éléments du
paysage.

Sur la base de cette analyse, des mesures de mise en place et
d’entretien ont été décrites et intégrées dans un avant-projet
d’arrêté du gouvernement. Cet avant-projet d’arrêté fait l’objet
d’une vérification juridique par Bruxelles Environnement, et
sera présenté prochainement au gouvernement. L’avant-projet
d’arrêté précise également le périmètre d’application et reprend
l’ensemble de Neerpede et de la vallée du Vogelzangbeek, en
raison de la cohérence paysagère qu’on y observe et des éléments
de faune et flore similaires qu’on y retrouve.

Le plan opérationnel de Neerpede dont je viens de parler évalue
les outils réglementaires, stratégiques et incitatifs qui pourraient
être activés pour la zone. La charte paysagère développée dans
le PON servira de base aux aménagements à réaliser, et pourra
aussi servir de guide à promouvoir auprès des habitants et autres
gestionnaires et usagers de la zone.

En fonction de l'agenda de la commission, j'espère pouvoir vous
présenter ce plan dans les semaines ou mois à venir.

opgenomen in een voorontwerp van besluit, dat binnenkort aan
de regering wordt voorgelegd. Daarin wordt ook de perimeter
precies vastgelegd, met daarin niet alleen Neerpede, maar ook
de vallei van de Vogelzangbeek.

In het operationele plan staan ook alle instrumenten vermeld
die voor het gebied in werking kunnen worden gesteld. Het
landschapshandvest in het plan kan dienen als gids voor alle
beheerders en gebruikers.

277 M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Je ne vous cache pas
que je m'efforce, depuis une bonne douzaine d'années, d'attirer
l'attention et de mobiliser l'opinion, tant locale que régionale,
sur ce sujet. La zone verte de Neerpede constitue un élément
emblématique des anciens paysages que l'on connaissait dans
cette partie de Bruxelles il y a encore quelques dizaines d'années,
sculptés par la main de l'homme il y a un millénaire.

Je me réjouis que ces études aient pu progresser. Elles nous
obligent à des réalisations concrètes. Certaines ont déjà eu
lieu, tant au niveau communal que régional. Mais la question
d'un statut clair continue de se poser. Ce statut commence
progressivement à se dégager, mais les réflexions doivent être
poursuivies. Certains outils doivent encore être précisés.

Je vous encourage nous présenter ce plan dès que possible.
La zone de Neerpede représente plusieurs centaines d'hectares.
L'enjeu dépasse la seule commune d'Anderlecht ou même les
communes riveraines. Ce débat sur l'avenir de Neerpede et
sa place dans le dispositif nature de Bruxelles mérite d'être
approfondi.

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- Ik
probeer de publieke opinie al meer dan tien jaar warm te maken
voor het onderwerp. Neerpede staat symbool voor de oude
landschappen van het Pajottenland, die dat deel van Brussel tot
enkele tientallen jaren geleden kenmerkten.

Het verheugt me dat de studies opschieten, want ze zetten ons tot
actie aan. Er is al wat gebeurd, maar een duidelijk statuut laat
op zich wachten.

Ik vraag u om ons het plan zo gauw mogelijk voor te stellen.

281 M. Alain Maron, ministre.- J'ai bien conscience que ce plan
représente, pour vous, l'aboutissement d'un travail personnel
et le fruit de l'action de nombreux autres acteurs. Sans ces
engagements, nous n'en serions pas là aujourd'hui.

Ce plan représente également une somme de travail considérable
pour les services de Bruxelles Environnement, avec l'appui de la
commune. C'est une belle articulation entre commune et Région,
orientée vers des solutions. Je tenais à le souligner.

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- Het plan is
zowel voor u als voor Leefmilieu Brussel de bekroning van een
belangrijk onderneming. Het vormt een mooi voorbeeld van
samenwerking tussen gemeente en gewest.

Als u voorstellen hebt om het gebied te beschermen, ter
aanvulling van de informatie die ik u zonet heb gegeven, kunt
u die aan mijn kabinet, Leefmilieu Brussel of de gemeente
Anderlecht bezorgen.
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Si vous avez des propositions permettant de protéger la zone,
qui complètent les éléments que je vous ai cités dans ma
réponse, n'hésitez à les transmettre à mon cabinet, Bruxelles
Environnement ou la commune d'Anderlecht.

283 M. Gaëtan Van Goidsenhoven (MR).- Il est vrai que c'est
beaucoup de travail. Je me réjouis que le projet avance dans
la bonne direction. Croyez-moi, ce ne fut pas une partie de
plaisir ! Si cet objectif est aujourd'hui soutenu par de nombreuses
personnes, c'était loin d'être le cas il y a une dizaine d'années. Je
remercie tous ceux qui y ont contribué.

C'est la noblesse de la politique de faire en sorte que les
situations évoluent, et que ce qui paraissait impossible il y a
quelques années encore soit sur le point d'être atteint. Mais
soyons modestes, il reste beaucoup de travail. Je me réjouis de
collaborer encore avec vous sur ce sujet comme sur d'autres !

- L'incident est clos.

De heer Gaëtan Van Goidsenhoven (MR) (in het Frans).- Het
verheugt me dat het dossier eindelijk de goede kant opgaat, nadat
het vele jaren in het slop zat. Ik kijk ernaar uit om er verder met
u aan te werken.

- Het incident is gesloten.

289

QUESTION ORALE DE MME GLADYS KAZADI
MUANANGABU KANIKI

MONDELINGE VRAAG VAN MEVROUW GLADYS
KAZADI MUANANGABU KANIKI

289 à M. Alain Maron, ministre du gouvernement de la Région
de Bruxelles-Capitale chargé de la transition climatique,
de l'environnement, de l'énergie et de la démocratie
participative,

aan de heer Alain Maron, minister van de Brusselse
Hoofdstedelijke Regering, belast met Klimaattransitie,
Leefmilieu, Energie en Participatieve Democratie,

289 concernant "la sensibilisation à l'alimentation durable à
Bruxelles".

betreffende "de sensibilisering voor duurzame voeding in
Brussel".

291 Mme Gladys Kazadi Muanangabu Kaniki (cdH).- Le 17
 août dernier, nous apprenions que Bruxelles Environnement
s'apprêtait à lancer une campagne de sensibilisation à
l'alimentation durable à destination de la population bruxelloise.

Dans ce cadre, dix-sept restaurants ont reçu cette année de
Bruxelles Environnement le label Good Food, ce qui porte
ainsi le nombre total d'établissements labellisés à 70. Ces
derniers proposent des produits locaux, des fruits et légumes de
saison, des aliments biologiques, des plats végétariens et une
organisation zéro déchet. Ce label offre trois niveaux (une, deux
ou trois toques) et une validité de trois ans.

Développée en 2016 par votre prédécesseure, Céline Fremault,
la stratégie Good Food a notamment pour objectif de placer
l'alimentation au cœur de la dynamique urbaine en l'abordant
dans toutes ses dimensions (environnementale, sociale et
économique). En fédérant et en encourageant les initiatives sur
le terrain, cette stratégie permet de "mieux produire" et de "bien
manger", notamment grâce à une offre plus localisée et durable et
à une alimentation saine et responsable. Je suis ravie de voir que
vous suivez, à cet égard, la voie tracée par votre prédécesseure.

Bien que l'offre Good Food soit de plus en plus diversifiée à
Bruxelles, tant au niveau du budget nécessaire que des aliments
proposés, il me semble que les citoyens ne sont pas forcément
tous au courant des diverses possibilités d'alimentation durable

Mevrouw Gladys Kazadi Muanangabu Kaniki (cdH) (in het
Frans).- Op 17 augustus 2020 kondigde Leefmilieu Brussel een
bewustmakingscampagne rond duurzame voeding aan.

Dit jaar kregen zeventien restaurants het Good Foodlabel
van Leefmilieu Brussel, wat het totaal op zeventig brengt.
Restaurants met zo'n label serveren lokale, seizoensgebonden
of biologische producten, hebben een vegetarisch aanbod en
beperken hun afval. Het label, dat bestaat uit één, twee of drie
koksmutsen, geldt voor drie jaar.

Good Food werd in 2016 ontwikkeld door toenmalig minister
Céline Fremault. De strategie draait rond "beter produceren" en
"goed eten", met een voedingsaanbod dat lokaal en duurzaam,
verantwoord en gezond is. Het verheugt me dat u het werk van
uw voorgangster voortzet.

Het aanbod van Good Food wordt steeds rijker en diverser, maar
de bevolking lijkt er nog niet geheel van op de hoogte te zijn.

Welke nieuwe initiatieven neemt Leefmilieu Brussel om de
bevolking beter vertrouwd te maken met de Good Foodstrategie,
zodat ze de kans krijgt lokaal en duurzaam te eten?
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qui s'offrent à eux, que ce soit au sein de leur commune ou au-
delà. Or nous le savons, favoriser une alimentation saine, de
qualité, de proximité et basée sur les circuits courts répond à des
besoins tant en matière de santé publique que de qualité de vie
pour nos concitoyens.

Concrètement, dans la lignée de l'article du 17 août, je me
demande quelles seraient les nouvelles mesures mises en place
par Bruxelles Environnement pour sensibiliser davantage la
population à la stratégie Good Food afin de lui permettre de
consommer de façon locale et plus durable.

Quelle est la répartition des restaurants labellisés selon les trois
niveaux de toques ? Qu'est-il mis en place pour permettre aux
restaurants de gravir les échelons au sein des trois niveaux ?
Quelle proportion de restaurants a-t-elle pu augmenter son
niveau de toque ?

Les restaurateurs qui souhaitaient obtenir le label pouvaient
introduire leur candidature jusqu'au 10 septembre 2020.
Combien de candidatures avez-vous reçues ? Où en êtes-vous
dans le traitement de ces candidatures ?

Waarvoor staat het verschil tussen één, twee en drie
koksmutsjes? Hoe kunnen de restaurants een extra koksmuts
krijgen? Hoeveel restaurants zijn een niveau gestegen?

Restauranthouders konden tot en met 10 september 2020 het
label aanvragen. Hoeveel aanvragen kreeg u? Hoever staat het
met de behandeling van de kandidaturen?

293 Où en êtes-vous dans le processus d'évaluation de la stratégie
Good Food jusqu'ici ?

À quel stade en est la procédure d'adoption de la nouvelle
stratégie ? Si vous avez déjà posé les jalons de la future stratégie
2021-2026, quels sont-ils ?

Hoever staat de evaluatie van de Good Foodstrategie? In welke
fase zit de goedkeuring van de nieuwe strategie voor 2021-2026?
Wat worden daarin de klemtonen?

295 M. Alain Maron, ministre.- Effectivement, le gouvernement
bruxellois actuel continue à encourager la stratégie Good Food.
C'est un élément positif dont j'ai hérité et je compte encore
amplifier cette action.

Plusieurs projets ont été réalisés durant l’année 2020 pour
sensibiliser les Bruxellois à l’alimentation durable, même si
c'était une année particulière :

- la finalisation et la promotion, sur les réseaux sociaux
uniquement, d’une application sur les recettes des quatre
saisons ;

- un travail récurrent avec les cantines, les écoles et les
restaurants visant à leur transition vers des pratiques plus
durables, y compris en sensibilisant leur clientèle. C'est une tâche
d'ampleur, qui va continuer ;

- une campagne numérique diffusée depuis la mi-août sur
Facebook et Instagram pour promouvoir les différentes activités
liées à la stratégie Good Food ;

- la réalisation de bannières web, qui ont ensuite été proposées à
plusieurs partenaires du secteur horeca ;

- l'impression d’un guide reprenant toutes les adresses
labellisées, qui peut être envoyé par la poste à toute personne

De heer Alain Maron, minister (in het Frans).- De Brusselse
regering blijft de Good Foodstrategie inderdaad promoten.

In 2020 waren er meerdere projecten die de Brusselaar warm
moesten maken voor duurzame voeding:

- op sociale media werd een app met vierseizoensrecepten
gepromoot;

- er wordt regelmatig samengewerkt met kantines, scholen en
restaurants om hen te helpen bij de overstap naar duurzamere
praktijken;

- half augustus liep er een campagne op Facebook en Instagram
om de Good Foodstrategie in de kijker te zetten;

- er zijn webbanners ontworpen voor de horecapartners;

- een gids met alle gelabelde restaurants is verkrijgbaar via de
post of in de restaurants;

- de Good Foodwebsite is bijgewerkt.

Sinds de start van Good Food in 2018 kregen 84 restaurants het
label. Helaas gingen er intussen dertien dicht. Eén label werd
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qui en fait la demande et est disponible dans les restaurants
labellisés ;

- la mise à jour du portail Good Food, avec la liste des restaurants
labellisés.

En ce qui concerne la répartition des restaurants labellisés par
niveau de toques, depuis son lancement en 2018, 84 labels
Good Food ont été octroyés à des restaurants, dont treize ont
malheureusement fermé ; un label a été retiré ; cinq restaurants
ont remis un dossier pour augmenter leur score et gagner une
toque.

À l’heure actuelle, on compte 64 restaurants labellisés Good
Food, dont 30 ont reçu une toque, 21 ont reçu deux toques, et
treize trois toques.

ingetrokken en vijf restaurants hebben een dossier ingediend in
de hoop hun score te verbeteren.

Momenteel hebben 64 restaurants het Good Foodlabel, waarvan
er 30 één koksmuts hebben, 21 twee koksmutsen en 13 drie
koksmutsen.

297 Pour encourager l’amélioration des pratiques et éventuellement
obtenir une toque supplémentaire, un accompagnement
individuel est proposé aux restaurateurs pour dresser la liste
des points à améliorer et proposer des solutions aux problèmes
rencontrés. Un réseau des restaurants Good Food a également
été créé pour favoriser l’échange entre pairs. Des événements
de rencontre sont organisés pour aborder des questions comme
l’approvisionnement ou la communication, et des formations
thématiques sont proposées gratuitement pour aborder en
collectif un aspect de la stratégie Good Food, comme les recettes
végétariennes. Un service d'assistance est également mis à
disposition pour répondre aux questions ponctuelles.

La stratégie 2016-2020 est en année d’évaluation finale. Le
rapport d’évaluation, coconstruit comme l'ensemble de la
stratégie, est soumis aux instances qui participent à la stratégie
Good Food durant les mois de décembre 2020 et janvier 2021.
Il sera disponible et présenté au gouvernement à la fin du mois
de février 2021.

En parallèle, dès maintenant et jusqu’à l’automne 2021, des
groupes de travail thématiques se rassembleront pour discuter
des suites de la stratégie, dont la nouvelle mouture devrait être
adoptée au début de l'année 2022.

Ces réflexions stratégiques sont transversales, et certaines se
retrouveront notamment dans d'autres plans en préparation :
la stratégie de transition économique portée par ma collègue
Barbara Trachte - il y a des articulations assez évidentes à ce
niveau -, mais aussi le plan social-santé intégré, notamment en
ce qui concerne l'accès pour tous à une alimentation de qualité.

Om een extra koksmuts te behalen, kunnen restauranthouders
individuele begeleiding krijgen. Er is ook een netwerk van Good
Foodrestaurants opgericht om goede praktijken uit te wisselen.
Ook worden er evenementen en opleidingen georganiseerd. Wie
vragen heeft, kan bij een assistentieteam terecht.

Dit is het jaar van de eindevaluatie van de strategie 2016-2020.
Het evaluatieverslag wordt in december 2020 en januari 2021
aan de betrokken instanties voorgelegd. Eind februari 2021
wordt het aan de regering voorgesteld.

Van nu tot de herfst van 2021 zullen werkgroepen samenkomen
om het vervolg van de strategie te bespreken. Verschillende
elementen zullen ook in andere plannen aan bod komen, zoals
die inzake economische transitie en het geïntegreerde plan voor
de gezondheid en sociale zaken.

299 Mme Gladys Kazadi Muanangabu Kaniki (cdH).- Je me
réjouis de constater que de nombreuses actions sont mises en
place.

Je pense toutefois qu'il faudrait encourager les restaurateurs à se
lancer dans le processus Good Food dans tout Bruxelles, afin
que celui-ci ne soit pas limité à quelques zones. J'ai l'impression
que certains quartiers ou communes n'abritent aucun restaurant
Good Food. Il s'agit de faire preuve de proactivité à cet égard et

Mevrouw Gladys Kazadi Muanangabu Kaniki (cdH) (in het
Frans).- Het verheugt me dat er zo veel gebeurt.

Toch vind ik dat we restauranthouders overal in Brussel
moeten stimuleren om zich de Good Foodstrategie eigen te
maken. Ik heb de indruk dat er in sommige buurten niet één
Good Foodrestaurant te vinden is. Misschien moeten we de
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en ce qui concerne l'accès à l'information. Je pense notamment
aux publics plus précarisés, qui ne vont pas rechercher cette
information spontanément. Il faut la leur apporter. Il faudrait
peut-être davantage soutenir les communes, plus proches du
citoyen, en la matière.

- L'incident est clos.

gemeenten meer steun bieden om in armere buurten proactief
aan bewustmaking te doen.

- Het incident is gesloten.


